

Valencia 1 mes.	1'50
Prov. valencianas, 3 meses	4'50
Península id.	5'50
Extranjero id.	10'50

### LA SEÑORA D.ª JOSEFA MIGUEL NIEDERLEYTNER VIUDA DE FEDERICO TOMÁS

FALLECIÓ AYER, A LAS NUEVE DE LA MAÑANA

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

Sus aflijidos hijos, madre política, hermana, hermana política, tía, primos, sobrinos, demás parientes y albaceas testamentarios, suplican a sus amigos se sirvan asistir a la misa de cuerpo inseputo que tendrá lugar hoy, a las ocho y media de la mañana, en la capilla de la Comunidad de la parroquial iglesia de San Andrés Apóstol, y seguidamente a la conducción del cadáver, desde la calle de Pasañal y Gaitis, núm. 5, a la plaza de San Agustín, donde se despedirá el duelo.

Se suplica no asistan eclesiásticos.

No se reparten esquelas.

Desde mañana martes y ocho días siguientes se celebrará en la capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, de la misma iglesia, una misa a las once horas de la mañana y se rezará el Santo Rosario en sufragio de la finada.

## Asuntos del día

Declamamos ayer que la campaña de Cuba iba a adquirir vivísimo interés. Pronto nos han dado razón los acontecimientos. Los telegramas de hoy nos comunican la nueva infausta de que el pabellón de los Estados Unidos ha sido enarbolado ya en la Gran Antilla.

Las noticias de este desembarco, verificado en la bahía de Guantánamo, se han recibido por conducto yankee. Los telegramas de las autoridades españolas de Cuba no dicen nada de tan importante suceso, o por lo menos, nada ha comunicado el gobierno. ¿Se reservará estas noticias? Haría muy mal, porque en estas supremas circunstancias, importa, sobre todo, que el país sepa la verdad, por dolorosa que sea.

Son tan minuciosos los detalles que dan sobre este suceso de Guantánamo los telegramas procedentes de los Estados Unidos, que no nos atrevemos a ponerlo en duda, como quisieramos.

Después de todo, bajo el punto de vista militar no es ninguna proeza la que han hecho nuestros enemigos desembarcando unos cuantos centenares de hombres en una bahía desguarnecida, de las muchas que hay en la extensísima costa cubana. De enarbolar en aquel punto solitario una bandera a ocupar militarmente la Gran Antilla, o aunque solo sea la plaza de Santiago de Cuba, que parece ser el objetivo de sus actuales operaciones, va mucha distancia.

Con todo y con eso, nuestras tristezas aumentan de día en día. Ayer podíamos decir que los americanos, al cabo de cerca de dos meses de campaña, no habían podido poner el pie en nuestra isla de Cuba. Hoy ya no podemos decirlo.

Las noticias de Manila no solo tienen en vivísima expectación, sino también en una confusión deplorable. Las manifestaciones particulares de los ministros son tan pesimistas, que no parece sino que tengan ya anticipado conocimiento de la catástrofe que se acerca, y al mismo tiempo llegan por otros conductos noticias más tranquilizadoras como las que ha recibido *La Correspondencia de España*, según las cuales, la capital del Archipiélago Magallánico cuenta con elementos de defensa y de subsistencia, que le permiten resistir mucho tiempo.

A esta esperanza nos acogemos, aunque no la justifican los temores del gobierno.

El telégrafo nos da cuenta de un detalle de la campaña, que pasa hoy casi inadvertido, y que se refiere a un suceso que en circunstancias normales hubiera parecido gravísimo. El crucero americano *Charleston*, que es uno de los que llevan refuerzos al comodoro Dewey, ha tomado posesión de la isla de Guajan.

Esta es una de nuestras islas Marianas. A los yankees les importa mucho tener allí un punto de escala y aprovisionamiento para sus buques de guerra.

## COMENTARIOS DE LA GUERRA Filipinas

Insistiremos en algo de lo expuesto ayer. Los periódicos, que acusan al gobierno de todo, por todo y para todo, sin querer distinguir entre realidades y apariencias, acuden a argumentos peregrinos. Confiesan los menos obediados que, dada la situación de las cosas, el 2 de mayo hubiera sido imposible (cualquier determinación que se hubiera tomado) que el 30 de mayo, día del alzamiento tagalo, los refuerzos enviados estuvieran en el Archipiélago. Pero, dicen ellos, con solo que se hubiera sabido que los refuerzos iban, el alzamiento se hubiera contenido.

ben castellano, habrían de haberse enterado del envío de una expedición desde España y enterarse de manera que el temor a esa expedición pudiera en ellos mas que las predicciones, promesas, amenazas de Aguinaldo y del hermano de Rizal, mas que los odios, rencores y esperanzas que a alzarse los han movido; suponer eso es el colmo de la aberración en materia de discurso.

Los indígenas han respondido a las excitaciones de Aguinaldo por tres motivos: primero, porque era humanamente imposible tomar el desquite de la derrota de Cavite a los quince o veinte días de ocurrida; si con anunciar ese desquite hubiera bastado, fácil le hubiera sido al general Agustín inventar una expedición sin haberla: como aun habiéndola, la habrían negado Dewey y Aguinaldo. La segunda causa del alzamiento, es la promesa de una inmediata independencia hasta por los yankees, y por lo tanto mayor celo por los tagalos que las reformas que pueda haber ofrecido el general español. La tercera causa ayer la hemos indicado, y la discreción nos veda desarrollarla, por mas que nos sea conocida hasta en sus mas íntimos detalles; es la mas decisiva, y en ella se encuentran motivos de responsabilidad gravísimos, si bien atenuada esta responsabilidad por imposiciones de la opinión corriente en materias de política colonial y medios de sostener el prestigio de la Metrópoli.

Pasando de errores cometidos a aciertos o errores del presente, deberíamos ocuparnos en las decisiones tomadas en el Consejo de ministros para remedio de los males acaecidos, y de los que se esperan como inevitables; pero nos falta base para una crítica racional.

Periódicos (de los bien informados) hay, que creen que real y efectivamente se enviarán refuerzos a Filipinas, cuando menos para sostener nuestro prestigio y soberanía en Visayas y Mindanao, en el caso de que no lleguen a tiempo para disputar a tagalos y americanos el dominio de Luzón.

Otros diarios (no menos solícitos de su información) suponen al gobierno resignado con lo inevitable, desesperanzado de llegar a tiempo a Filipinas con los medios suficientes para restablecer eficazmente nuestra superioridad militar allí, e inclinado más bien a procedimientos diplomáticos, que sin prejuzgar el total desarrollo del conflicto yankee-hispano, ofrecen un medio de evitar a millares de españoles indefensos y desarmados por las provincias de Luzón, una suerte espantosa, de que por desgracia hay recientes, numerosos y terribles ejemplos.

No sabiendo lo que el gobierno ha decidido, no cabe decir si ha hecho bien o ha hecho mal. Aun sabiendo cuál ha sido la decisión, la crítica sería imposible sin una completa información respecto de los medios, de que efectivamente se dispone para una u otra acción, la diplomática o la militar. Ninguna de ellas es buena ni mala por sí; cualquiera de ellas para ser buena necesita ser eficaz; el error consistiría en abandonar lo que pudiera dar resultados, para seguir lo que no haya de darnos; y el juicio adelantado sobre esto no está al alcance de quien no posee todos los datos. Dios haya iluminado al gobierno en esta ocasión.

GENARO ALAS.

### Los yankees en Guantánamo

La bahía de Guantánamo elegida por los yankees para establecer la base de sus operaciones terrestres en el departamento Oriental de la Isla de Cuba, es ciertamente un paraje a propósito para el desembarco de expediciones militares, pues que aquella bahía es grandísima y de costas muy desdobladas.

Se divide en dos partes: la exterior, en la que pueden tener cabida escuadras numerosas y de buques de gran porte, y la interior o bahía de Iva, separada de aquella por un estrecho canal. La boca de entrada de la bahía exterior tiene dos millas de ancho. Desde ella hasta el límite interior de la de Iva hay unas 40 millas (tres leguas y media) de distancia.

En la bahía exterior está el caserío o embarcadero de la Calmanera, extremo de un ferrocarril que pone en comunicación la bahía con Santa Catalina de Guantánamo, cabeza del partido judicial de este nombre, con 7,000 habitantes. En todo el Ayuntamiento, formado por dicha población y unos diez y seis caseríos, había antes de la guerra 17,000 almas. Las producciones principales son el café y la caña de azúcar.

Según el distinguido escritor militar, señor Lapoulipe, en Santa Catalina se formaron, y existen aún las célebres escuadras voluntarias de Guantánamo, milicia local que prestó grandes servicios a las órdenes del bravo comandante Garrido, muerto hace poco.

En mayo último, operaba en aquella jurisdicción una brigada a las órdenes del general Pareja, constituida por los batallones del Principe de Simancas, Toledo, Talavera y Córdoba, mas las guerrillas 1.ª, 2.ª y 3.ª de Duaba, una compañía de transportes y una sección de montaña.

En el Llano de Guantánamo, y formando parte de su brigada, había una columna ligera, compuesta de un escuadrón del Rey y las guerrillas movilizadas del 1.º y 2.º de Simancas, siendo de suponer que a esas fuerzas se habrán agregado otras de mayor importancia en esta última etapa de la guerra.

De los despatches recibidos estos días relativos a los buques enemigos, el *Marblehead*

(crucero de 2,000 toneladas) y el *Yankee* (idem auxiliar), han fondeado en la bahía exterior, obligando a un cañonero español a refugiarse en la exterior.

Allí no hay fortificaciones modernas, y se necesitaba gran contingente de tropas para guarnecer todos los puntos de desembarco, y esto habrá facilitado la operación al almirante Sampson, que participó, como es sabido, que había cortado y amarrado a hoyas y luego al acorazado *Texas*, los cables que en dicho punto se unían a tierra, y son el de Hald (línea francesa) y el de Santiago de Cuba.

Si el almirante se hubiese apoderado de la Calmanera, no habría necesitado cortar los cables, antes bien, posesionándose de la caleta de amarre, tendría en ella una estación completa para comunicarse con Washington por Hald, y en cuanto al cable de Santiago, podría utilizarlo si llegasen los yankees a apoderarse, como pretenden, de dicha capital.

Ahora bien, desembarcados ya los norteamericanos en la bahía de Guantánamo, los quedan para marchar sobre Santiago unas 20 leguas de difícil terreno, en el cual hay excelentes posiciones defendibles por nuestras tropas, que, instaladas, por lo pronto, en Santa Catalina, a unas 25 kilómetros del punto de desembarco, pueden mantener en constante inquietud al ejército invasor, que si avanza hacia la capital, tendrá que hacerlo por medio de una marcha de flanco, en la que, a las dificultades con que tropieza de frente, se unirá la acción de nuestras fuerzas situadas durante toda esta marcha sobre su derecha.

El desembarco realizado día a día la guerra una nueva fase, y poco tardaremos ya en conocer sus efectos.

## TELEGRAMAS DE LA GUERRA DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

(Recibidos después de concluida nuestra tirada de ayer.)

### Pesimismo

Madrid 12, a las tres madrugada.

Según el Sr. Romero Girón, el gobierno teme recibir noticias de Filipinas, porque no espera ninguna favorable.

Creo perdida la Isla de Luzón.

Por un despacho que ha recibido *El Imparcial* se sabe que el día 8 no había capitulado Manila; pero esto, por lo visto, no es para tomarse en cuenta por el ministro de Ultramar, cuyos pesimismo han causado gran sensación, siendo muy comentadas sus palabras.

A última hora de la noche se aseguraba que el gobierno tenía noticias de haberse verificado algunos desembarcos de tropas yankees en Cuba, si bien se añadía que estos eran poco importantes.

Gimeno Vizarrá

### Noticias de Washington

Madrid 12, a las 4-30 madrugada.

De Washington dicen que se han recibido despatches de Santiago de Cuba, anunciando que el buque del servicio de cables *Adra*, había cortado los que amarraban en la caleta de Calmanera, dando los cables al acorazado *Texas*, que así queda convertido en estación telegráfica y comunicando directamente con Washington.

El almirante Sampson afirma que el hundimiento del *Merrimach* es un acto de valor como nunca se ha registrado.

### Los yankees en Cuba

Se ha confirmado que los yankees han desembarcado en Cuba, izando en Calmanera la bandera norteamericana.

Cuarenta marineros del *Oregon* y veinte del *Marblehead*, al mando de un oficial, desembarcaron el viernes en la bahía de Guantánamo, conservando la posición tomada hasta que se les unieron 500 soldados de infantería de Marina de su nación, que incendiaron un campamento español instalado sobre la colina en que se halla fortificado.

Los 600 hombres los desembarcó el *Porter*.

Se ha importanado a este suceso, considerando que Sampson cuenta desde ahora con una base naval de importancia para el desarrollo de las operaciones del ejército yankee.

### Bombardeo

Asesinase que los nuevos bombardearon las baterías de Guantánamo los buques norteamericanos *Marblehead* y *Vista*, para preparar el desembarco del viernes.

Los yankees afirman que nuestras baterías quedaron destruidas.

Parece que Sampson continúa el bombardeo de todas las fortificaciones que hay en la costa entre Guantánamo y Santiago de Cuba, para facilitar en su día la marcha del ejército norteamericano.

Gimeno Vizarrá.

### En libertad

Madrid 12, a las cinco mañana.

El capitán y los pasajeros del vapor *Argonauta* han sido puestos en libertad. El citado capitán ha escrito al general Blanco diciéndole que irán todos a la Habana en un buque que llevará bandera blanca, para que no se le haga fuego desde los fuertes de la plaza.

### La defensa de Manila

Desde Hong-Kong telegrafían que el general Agustín sigue defendiéndose en Manila, sin que los tagalos hayan conseguido victorias importantes.

Dicen también de Hong-Kong que los tagalos cometen grandes violencias en los pueblos pequeños de las provincias de Manila, Pangasinan y Tarlac.

El periódico *Evening Journal* dice, hablando de Filipinas, que Manila ha sido ya ocupada por los rebeldes.

Esto no se ha confirmado ni se le da crédito en esta corte.

Gimeno Vizarrá.

## DE LA PRENSA ANOCHE Noticias oficiales de Cuba

A las doce y media de la tarde se recibió ayer en el ministerio de la Guerra el siguiente despacho:

«Frente a la Habana hay un crucero cañonero; dos cruceros frente a Matanzas sin novedad; un buque a Dewey

ninguno en Cienfuegos; sin noticias de Caiman; 15 buques a siete millas frente a Santiago de Cuba.—Blanco»

También se recibió otro telegrama de la Habana, que decía:

«Varios cañoneros norteamericanos han hecho fuego sobre Bacurano, sin causar daños. Solo han conseguido matar un caballo.»

Asimismo ha habido cañonero entre Coghinar y Batabanó.

El comandante en jefe del apostadero de la Habana, Sr. Manterola, ha telegrafiado en términos análogos a los del general Blanco, dando cuenta de la situación de los buques de guerra enemigos. Añadiendo, como noticia nueva, que los heridos a consecuencia del ataque de Santiago de Cuba siguen mejor.

### Lo de Guantánamo

Se ha recibido otro despacho de Nueva-York dando extensos y minuciosos detalles del desembarco realizado en Guantánamo por los yankees. Dichos detalles los publica el *New-York Herald*, comunicados por su correspondiente, como es sabido, ya en un yate agregado a la escuadra yankee.

Según esto, el viernes último, a las dos de la tarde, desembarcaron 850 soldados de infantería de Marina al Este de la bahía de Guantánamo. Protegían el desembarco el acorazado *Oregon* y el crucero *Marblehead*, el grueso de la expedición iba a bordo del *Porter*.

Este buque zarpó de frente a la Habana en la madrugada de dicho día.

Los buques *Wiscon-Dolph* y otro cañonaron las baterías de Guanfaname.

El primero que puso el pie en tierra cubana fué el capitán Gorgel al frente de 40 soldados del *Oregon* y 20 del *Marblehead*. Los restantes soldados yankees desembarcaron de varios botes de vapor, y apenas se hallaron en las cercanías de Guantánamo, levantaron un campamento y comenzaron a construir fuertes trincheras.

Antes encendieron grandes fogatas con objeto de purificar la atmósfera y evitar a los expedicionarios el peligro de contraer fiebres infecciosas.

El capitán Gorgel destruyó los bloques donde estaba amarrado el cable.

### Sobre el mismo asunto

Al *Heraldo de Madrid* le comunican que el desembarco se hizo por medio de balancas, remolcadas por lanchas de vapor.

Los marinos, apenas desembarcados, ganaron rápidamente las alturas próximas, enarbolando a seguida la bandera de los Estados Unidos, que fué saludada con hurras entusiastas.

Aunque en las cercanías hay tres mil españoles, los yankees se consideran seguros en el sitio en que han acampado.

### ¿Otro ataque?

En Washington se ha recibido un despacho diciendo que los barcos de guerra que hay frente a Santiago de Cuba se aproximaron al Morro, y que éste disparó contra el enemigo, retirándose en el mismo momento en que zarpó a la boca del canal uno de los acorazados de la escuadra de Cervera.

### Noticias yankees

Un despacho de Washington dice que Sampson ha comunicado a su gobierno que las baterías de Santiago de Cuba han sido reconstruidas y que funcionan bien.

Añade el mencionado despacho que Sampson pedirá una indemnización a los españoles por cada buque que éstos le echen a pique.

### Sampson contra Alger

Un telegrama del *New-York Herald* dice que Sampson, impaciente porque no le han enviado los refuerzos que ha pedido, dirige graves censuras al ministro de la Guerra Alger.

Un redactor de dicho periódico ha celebrado una entrevista con el ministro. Alger se lamenta de las censuras que Sampson le dirige, y dice que los Estados Unidos han ido ya a la guerra sin estar preparados para ello; pero que están vencidos todos los obstáculos, y podrá decirse que no registra la historia un caso en que se haya hecho tanto trabajo empleando tan poco tiempo. Prueba de esto es que se ha tratado de movilizar un ejército de 278,000 voluntarios y regulares, y en veintidós días se han hecho 128,000 uniformes.

### Nueva conquista

El crucero *Charleston*, que lleva los refuerzos al comodoro Dewey, ha tomado posesión de Guadaján en nombre de los Estados Unidos.

El crucero *Monterey* ha tenido que refugiarse en Cambueso.

### De Filipinas

El *Imparcial* ha recibido un despacho de Hong-Kong dando noticias de Manila. Estas noticias alcanzan hasta el miércoles último.

Dice el citado despacho que algunas familias, por temor a un ataque de guerra extranjera ancladas en la bahía de Manila.

La *Correspondencia de España* ha recibido otro telegrama, que es muy optimista.

Según el correspondiente de dicho periódico, la ciudad de Manila se halla tranquila, no habiéndose registrado ninguna novedad desde el día 3, en que el general Agustín se encerró en el castillo morado. Añade que el espíritu, tanto de las tropas peninsulares como insulares, es muy levantado. Dice también que se han aumentado las defensas en la parte de tierra, y que los voluntarios están dispuestos a resistir el ataque de los tagalos.

Respecto a la cuestión de las subsistencias, dice que hay viveres suficientes para dos meses.

## Otras noticias de la guerra

### Cosas de Sampson

Desde Nueva-York cuentan al *Times* que la visita efectuada por el marino Sr. Oviado al almirante Sampson, con objeto de dar cuenta de la situación en que se hallan los prisioneros del *Merrimach*, sirvió de pretexto al jefe de la escuadra yankee para desplegar ante el oficial español una aparatosa ostentación de fuerzas navales.

Dice el correspondiente británico: «Mientras conferenciaban los oficiales en la cámara de Sampson, se dió la señal para que desfilara la escuadra ante el navio almirante. Al aproximarse los buques, fué conducido el Sr. Oviado al puente del acorazado, y allí permaneció entre sus enemigos, contemplando alonito la hermosa exhibición de fuerzas, ordenada y hecha diestramente, a fin de que el marino español pudiera notar su significado y gran número de buques.»

## VALENCIANOS SOBRESALIENTES

Para mañana: UN HISTORIADOR

Desde el puente del crucero *New-York* pasó el Sr. Oviado en procesión, al parecer interminable, al *Braghlyn, Texas, Iowa, Oregon, New-Orleans, Massachusetts, Yankee* y otros barcos.

Los amenazadores cañones giraron silenciosamente sobre sus plataformas, movidos por las no menos amenazadoras tripulaciones.

«Este alarde de poder—dice el *Times*—era capaz de causar gran respeto.»

### Lo dice el "Herald"

El *Herald*, en uno de sus últimos números, dice lo que sigue, hablando de las tropas yankees.

«Las enfermedades se ceban en esos defensores de la bandera patria, y la causa de este desastre es que no se les dan alimentos adecuados al clima, a la estación y a la vida de campamento. En vez de carne fresca comen tocino y conservas. Beben aguas encenagadas; sea que se haya tenido la previsión de enviar filtros, ya que no se enviaron trenes cargados de agua potable.»

Añade el *Herald* que en la Florida hay más de 2,000 soldados enfermos, y ha sido preciso aumentar el personal sanitario; que en el Hospital militar de Tampa han entrado en los últimos ocho días 160 que padecen del vómito; y que en Fort-Rooke la guarnición, que se compone de 300 soldados, está diezmada por las fiebres.

También en Nienchery, sobre el Mississippi, cerca del golfo de Méjico, se ha declarado la fiebre amarilla, temiéndose que se propague hacia el Sur.

### Buena disciplina

Telegrafían de Washington que las tropas negras acampadas en Bor-City se han bucheado, produciendo graves desórdenes. Muchos soldados, en completo estado de embriaguez, asaltaron las casas y demolieron (textual) algunas de ellas.

También cometieron cuatro asesinatos.

### La ambición de los yankees

De San Francisco telegrafían manifestando que las tropas expedicionarias de Filipinas llevan el propósito, además de apoderarse de las Marianas, de ocupar las de los Ladrones.

La Isla de Guahan dicen, les servirá de depósito de carbón.

## SOBRE LA PAZ

LONDRES 11.—Casi toda la prensa londinense reproduce y comenta, inspirándose en las mismas tendencias, los artículos publicados ayer en los periódicos de París *Le Temps, Le Figaro, Journal des Debats, La Liberté* y otros, todos los cuales, después de estudiar la situación de la guerra, opinan que es urgente que se busque la manera de hacer pronto la paz en condiciones honorables para ambos beligerantes.

El correspondiente en Viena del *Daily Telegraph* comunica saber por buen conducto que el gabinete de Viena ha estudiado firmemente el tomar la iniciativa de la mediación europea en favor de la paz.

Se asegura que es lo mas probable que Rusia tome esa iniciativa antes de cuarenta y ocho horas. Personas bien enteradas afirman que los gabinetes europeos están ya de acuerdo en que las Islas Filipinas deben quedar abiertas al comercio del mundo.

El *Times* expone la firme creencia de que si Austria propusiera la mediación europea, su proposición sería escuchada y bien recibida por el gobierno de Washington. El mismo periódico dice que las declaraciones hechas ayer por el ministro Balfour en la Cámara de los Comunes, son interpretadas en América como si significasen que Inglaterra intervendrá en el actual conflicto hispano-americano únicamente en el caso de que España esté dispuesta a aceptar lo inevitable, y lo inevitable, según *The Times*, son dolorosos sacrificios de España en sus colonias.

Los despatches de Viena están todos conformes en reflejar que la prensa austriaca insiste con rara unanimidad, en la necesidad de negociar inmediatamente la paz.

PARIS 11.—Son muchos los periódicos importantes de anoche y esta mañana que insisten en la necesidad de que se busque el medio de llegar en breve plazo a la paz entre España y los Estados Unidos.

El *Figaro*, al hablar de este asunto, consigna la unanimidad de la prensa de toda Europa para pedir la intervención de las potencias para negociar la paz y la suspensión inmediata de las hostilidades. Este se hace indispensable, añade, puesto que el Sr. Sagasta ha declarado que España no tomaría la iniciativa en el asunto.

El *Gaulois* insiste en las mismas ideas, y dice que España no es bastante poderosa para continuar una guerra de las condiciones de la actual.

«Ahora—añade—sería posible una paz honrosa, pues la lucha ha sido gloriosa para España.»

Los demás periódicos abundan en esas ideas e invocan también el argumento de los trastornos y perjuicios materiales que con la guerra está sufriendo toda Europa.

## Madrid POLITICO

Las discusiones parlamentarias y las urgencias de la guerra.—La responsabilidad del general Primo de Rivera y la del gobierno.

Madrid 11 de junio de 1898.

Sr. Director de LAS PROVINCIAS.

Si la patria no tuviera que luchar en estos momentos con una insurrección en Filipinas y otra en Cuba, y guerrear al mismo tiempo con una potencia muy superior a la nuestra en fuerzas y recursos, estaría muy en su lugar el debate promovido ayer en el Congreso sobre los actos del general Primo de Rivera en Filipinas, y las recompensas oficiales y particulares que por dichos actos ha recibido.

Pero lo que se conseguirá con este nuevo incidente parlamentario, es encender los ánimos de nuestros políticos para que mutuamente se digan algunos improprios, mientras el público contempla con amargura que las Cámaras consuman el tiempo en reanimacio-

supuestos, y de dejar al gobierno libertad de acción para la defensa de la patria.

Esta tarde continuará el debate en la Cámara popular, y como el general Primo de Rivera no querrá permanecer silencioso ante los cargos que ayer se le dirijieron en el Congreso, discutirá el mismo asunto en el Senado, a pesar del precepto reglamentario que prohíbe tratar a la vez en ambos cuerpos legisladores la misma cuestión.

El ministro de la Guerra dijo ayer con militar franqueza en la Cámara popular, que el general Primo notificó al gobierno las proposiciones de los Insurrectos para la pacificación de Filipinas, y que este le autorizó para que pactara con ellos bajo su responsabilidad.

Los amigos del general Primo de Rivera aseguran que este obró, en el fondo y en la forma de los tratos, de acuerdo con el gobierno, a quien iba comunicando detalladamente los trámites de esta negociación, seguida, no por su iniciativa ni deseo, de suerte que la responsabilidad que quepa por este asunto, no es de él, sino del gobierno.

Puede haber aquí dos cosas, que aclarará el debate: una, los acuerdos del Consejo de ministros, a que responde la declaración hecha ayer por el ministro de la Guerra, y otra, las instrucciones que el gobernador general de Filipinas recibiera del ministro de Ultramar y la aprobación que éste diese a los actos de aquel.

Si entro lo uno y lo otro hubiese alguna disparidad, y si el Sr. Moret, al defender sus actos, asegurase que de todo iba enterando al Sr. Sagasta, tendrá éste que apelar a recursos de habilidad parlamentaria para salir del apuro.

Mientras tanto, puede asegurarse que sesiones como las de ayer, y a la que se anuncia para hoy, se hacen, no a beneficio de España, sino de sus enemigos.—P.

## Registros de la propiedad

La *Gaceta* publica una real orden de Gracia y Justicia, disponiendo que, en vista del expediente instruido a consecuencia de una instancia de varios opositores a ingreso en el cuerpo de registradores, teniendo en consideración el brillante resultado de las oposiciones, según lo manifestado por el tribunal censor, el número de registros vacantes y la conveniencia de que queden aspirantes para el desempeño interino de los que vacuen en lo sucesivo, se amplía hasta ciento el número de las plazas de aspirantes, y que en él se

# VALENCIA

Ayer según, la costumbre, celebraron sus fiestas del Corpus las parroquias de los Santos Juanes y de San Valero, y las iglesias de San Sebastián y de la Trinidad, siendo todas ellas muy solemnes, y principalmente la de los Santos Juanes, cuya procesión resultó brillantísima por el número de imágenes, estandartes y músicas que figuraron en ella.

La capital estuvo animadísima durante las últimas horas de la tarde y primeras de la noche, no faltando gente en los teatros, cafés y Plaza de toros.

Respecto a las noticias de la guerra, las que se recibieron del desembarco de los yankees en Cuba, causaron, como es natural, mala impresión, y fueron el asunto de las conversaciones en todas partes.

—Ayer debía celebrarse la junta general de regantes de la Acequia de Mostalla, cuyo objeto era la elección de la Junta de gobierno. Fue tan extraordinario el número de regantes que acudió, que no tuvieron cabida en ninguno de los locales del gobierno de la provincia donde tenía que celebrarse la Junta, y hubo de aplazarse la reunión.

Esta concurrencia tan numerosa se explica por el carácter político que ha tomado dicha elección.

—Va adelante el proyecto que dimos a conocer de modificar la división de los distritos electorales en esta provincia. La comisión del Congreso elegida para dictaminar sobre esta proposición de ley, ha emitido informe favorable, y es de esperar que la Cámara lo apruebe sin dificultad.

Si no despiden este asunto nuestros representantes en Cortes, puede quedar aprobada esta reforma antes de la próxima clausura del Parlamento. Los catalanes, que casi siempre ganan en actividad, tienen aprobada ya la nueva división electoral de aquella provincia, en la cual también se aumenta el número de sus diputados. La circunscripción de Barcelona elegirá siete.

—La Compañía de los ferrocarriles del Norte ha dispuesto que puedan viajar en los correos de toda la red, y en coches de segunda clase con billetes de tercera, los individuos que pertenezcan al ejército.

—Hoy fallará la comisión mixta de reclutamiento las incidencias de quintas de los mozos de Guardamar, Jaraco, Jeresa, Laguna Nuevo de San Gerónimo, Miramar, Palma, Játiva, Palmera, Piles, Potries, Rafelcort, Real de Gandía, Rótova, Villalonga y Canals.

—Esta tarde, a las seis, se reunirá en el Circolo Valenciano la Junta organizadora de la corrida patriótica, con objeto de incautarse de los cuadros y demás donativos artísticos hechos por los socios del Circolo de Bellas-Artes.

El producto que se obtenga de la venta de dichos donativos se destinará también a la suscripción nacional.

—Con la casa de los almacenes La Isla de Cuba terminan la primera parte de reformas urbanas en la calle de San Vicente, en donde existen comercios como el de los Sres. Campor en compañía, dignos en un todo a los mejores de Madrid y Barcelona.

Nacido este establecimiento humilde, sus dueños no han escaseado medio alguno al terminarse su reedificación, de presentar sus locales decorados con gran gusto y distribuidos por secciones, en las que tienen grandes existencias en sedería, lencería, lanería, algodones y pañuelos crospón y Manila, lisos, negros y en colores, de todas clases y precios.

Los años de sacrificios y laboriosidad realizados por estos señores, han dado el resultado de encontrarse una posición para envidiada, y tener uno de los mejores comercios de esta ciudad, en donde el público encontrará, además de precios económicos, grandísimos surtidos en todos los géneros, y especialmente en la sedería que fabrican.

Plácemes merecen, y solo los deseamos grandes prosperidades, mayormente cuando para solemnizar la inauguración de la casa reedificada, ofrecen positivas rebajas de precios.

—Un colega decía anoche que se espera que en los últimos días de la semana próxima o primeros de la siguiente se reúnan algún tanto los trabajos de embarque en nuestro puerto con la exportación del vino, de nuestras botellas y patatas, cuya recolección de estas últimas está próxima, y que, según afirman nuestros labradores, dará grandes rendimientos. Las cebollas recogidas se vienen pagando a cuatro reales la arroba y a tres la de patatas, esperando que este precio sufra alguna elevación.

Celebraríamos que se confirmasen estas noticias para que mejorase la situación del número de jornaleros que se dedican a la carga y descarga de buques.

—El sujeto que, como dijimos, se titulaba redactor de *El Liberal* y fue detenido por la policía el viernes último, ha resultado ser un pájaro de cuenta llamado Fernando Duarte.

Este individuo ha llevado a cabo gran número de estafas, y está condenado a presidio por causa que se le siguió en el juzgado del distrito de la Universidad de la corte.

—Ayer dimos cuenta de un crimen que se había cometido en la casa núm. 17 de la calle de Eubañ, diciendo que una mujer llamada Josefa Macé, mató hace algunos días a una hija suya de cinco meses.

Según después hemos averiguado, pues del modo que se denunció el hecho no podía saberse la verdad con certeza, resulta: que dicha mujer se hallaba embarazada de cinco meses y que tomó un breva que la hizo abortar, arrojando después a una acocqua que hay próxima a la partida de Arrancapinos el producto del aborto.

El juez de guardia, como dijimos, ordenó tan pronto supo lo ocurrido ingresar a la Josefa Macé en el Asilo, donde se le ha tomado declaración diferente veces.

También declaró ayer ante el Juzgado, una amiga íntima de la Macé y que es la que denunció el hecho.

## Crónica religiosa

La fiesta del Santísimo Corpus se celebrará hoy en la parroquia de San Andrés, a las diez y media de la mañana, interpretándose una escogida misa por nutrida orquesta. Del sermón está encargado el padre Rafael Tomás de las Escuelas-Pías.

—Mañana corresponde a la parroquia de Santa Catalina la celebración de la fiesta del Corpus. A las seis de la tarde se organizará la procesión, que recorrerá las calles y plazas siguientes:

Verbas, Sombrería, Santa Catalina, Zaragoza, Correjería, Tapinería, Paz, Zapatería, Zurrieros, Correjería, Purísima, Estamenería Vieja, Ereilla, Numancia, Repeso, Derechos, Ereilla, Mercado, Trench, Corrajes, San Vicente, Santa Catalina, Chofrens, Derechos, Platerías, a entrar por la puerta principal.

—En el convento de San José y Santa Teresa empezarán mañana las Cuarenta Horas extraordinarias en honor del Sagrado Corazón agonizante. El último día, a las nueve de la mañana, se celebrará una solemne fiesta, en la que predicará el reverendo padre Payá, franciscano.

## Escolares

El martes, a las nueve de la mañana, se verificarán en el Instituto de segunda enseñanza los ejercicios de oposición al premio extraordinario de los grados de Perito químico y mecánico.

—Según dijimos, el 16 del actual, a las diez de la mañana, comenzarán en esta Universidad las oposiciones a las 44 escuelas elementales de niños vacantes en este distrito universitario. El tribunal será el mismo que ha actuado en las oposiciones a la escuela superior de Alcaraz.

Los inscripciones para optar a las mencionadas plazas, cuyo sueldo anual es de 825 pesetas, ascenden a 277, por lo que el rector del mencionado centro docente, tiene el propósito de que los ejercicios se verifiquen en el gran patio de columnas del indicado edificio, preferible a encerrarlos en un local que, aunque grande, no sería capaz, toda vez que la estación también convenga para ellos.

## Fuera de Valencia

ALFAJAR.—En la estación del ferrocarril ocurrió ayer mañana una sensible desgracia.

Al llegar el tren mixto de Madrid a dicho punto quiso bajar de su garita el guardapase José Ibañez, pero le hizo con tan mala suerte, que un pie se le enganchó en una de las cadenas que unen los topos. El tren, que aún llevaba alguna velocidad, lo arrastró varios metros, y aunque al principio el infeliz luchó desesperadamente por desahorsarse, no pudo conseguirlo, siendo arrollado y mutilado horriblemente.

Varias personas que presenciaron tan horroroso espectáculo intentaron acudir en auxilio del desdichado guardapase; pero no hubo tiempo, dada la marcha que el tren llevaba y la rapidez con que se desarrolló el suceso. El juzgado se presentó inmediatamente con el médico forense, instruyendo las diligencias.

VIVER.—El día 8, y a consecuencia de la explosión de un barrero en las obras del ferrocarril, en la partida llamada de Naya, Martín, falleció instantáneamente el jornalero Eduardo Maclean, vecino de Toris, por las lesiones que le ocasionaron algunas piedras que saltaron a larga distancia del puesto de la detonación.

CASTELLÓN.—Se cree probable la construcción de un travesía eléctrica entre esta capital y Vall de Uxó, pasando por Almazora, Villareal, Bechi, Artana y Villavieja. Parece que tan provechosa empresa se llevará a cabo por un opúsculo capitalista francés, asesorado por un distinguido castellonense, muy amigo de las mejoras y empresas beneficiosas para dicha provincia.

## Sociedad El "Micalet," La velada de anoche

Anoche se celebró la velada que, anunciada en honor de los autores del himno *A la guerra*.

Presidió el acto el socio honorario D. José Bodria, comenzando aquel con la marcha de *Cádiz*, ejecutada al piano por la señorita doña Concepción Bontín, la cual interpretó después

Y que me gustó el auto, ¿por qué se ha de negar...? Y también a ti, Sidora, que hasta pucheros hacías de puro satisficé... y al mismo angelucho de Dios éste, que bien se le bajó la celor y le temblaron las manucitas... ¡y a toa la gente de la calle, hombre, que se hace lenguas sobre el caso!

—¿Querrá usted creer, D. Andrés—añadió tía Sidora, que anda el muchacho, a la presente, como si hubiera cometido con nosotros un peccao mortal? ¡Será venturá de Dios esa criatura...! ¡Vea usted! Otros, en su caso, meterían la ocurrencia por los ojos.

—¡Uva!—confirmó tío Mechehín. —¿Preguntarle a Andrés si había notado el suceso, cuando no perdió el detalle más insignificante de él...! ¡Encarecerle la ocurrencia de Cleto, y los mercedimientos de Cleto, y hasta el agradecimiento de Sotileza, cuando lo tenía todo junto, hecho un bodego, atravesado en la garganta algunas horas hacia! Pero, ¿cómo había de sospechar el honradote matrimonio, aunque hubiera sabido lo de la arboleda de Ambojo y lo que a esto se siguió en la bodega, que un mozo de las condiciones aparentes de Andrés podía dar en la manía de no sufrir con paciencia ni que las mosas, sin permiso de él, se enredaran en las ondas del pelo de Sotileza? Algo mejor lo sabía ésta; y por saberlo, con una ojeada rápida leyó en la cara de Andrés el mal efecto que le estaban causando las alabanzas a la galantería del pobre Cleto. Por eso trató de cebar la conversación hacia otro lado; pero no pudo conseguirlo. Tío Mechehín, ayudado de su...

una bonita tanda de wases, que fue muy aplaudida.

A continuación se sirvió un té, durante el cual cantaron algunas composiciones varios orfeonistas, entre los que se distinguieron el baritono Sr. Ceballos, que cantó con mucho gusto la melodía *Adiós a mi madre*, y el tenor Sr. Moló, que cantó notablemente la romanza del segundo acto de la zarzuela *El milagro de la Virgen*.

El orfeón interpretó luego el himno *A la guerra*, letra de D. Antonio Rabasa y música de su hermano D. Salvador. Dicho himno es muy inspirado y finaliza con un *allegro* valiente, de gran efecto.

La concurrencia, entre la que había gran número de mujeres bonitas, pidió la repetición del himno, predigando una ovación a los autores.

El orfeón cantó además *La matinata de Maig*, de los Sres. Bodria y Giner.

Con un corto discurso en valenciano, pronunciado por el presidente, finalizó la velada, de la que quedaron muy complacidos todos cuantos asistieron a ella.

## CRÓNICAS MUSICALES

### Un artista mallorquín

## ANTONIO NOGUERA

No hace muchos días que transcribió LAS PROVINCIAS un artículo de un diario mallorquín, *La Última Hora*, en el que se hablaba de los pintores valencianos con justificado elogio. En justa correspondencia, será oportuno hablar aquí de los artistas de las Baleares, y dejándonos llevar de mis preferencias inclinaciones, de aquel que puede ser considerado como uno de los más castizos, de los que mejor hayan sabido interpretar lo íntimo del espíritu de su país en sus obras. Y esto no es otro que Antonio Noguera, especie de Grieg mallorquín, diría yo, si él en su modestia excesiva no se sintiera sonrojado con lo que juzga inmerecida comparación.

Noguera es un artista, en el más alto sentido de la palabra, músico que está a la altura de su época, que no desconoce nada de la técnica de su arte ni de la historia del mismo, y que se halla dotado de un gran espíritu poético y un sentimiento delicado y exquisito. Ha comprendido enteramente la evolución artística de nuestros tiempos, y ese principio estético de la «expresión» que tanto ha costado de reconocer, especialmente en el arte de los sonidos, lo siente Noguera como todo verdadero artista que se eleva en alas del ideal, y ni puede concebir que aquello que practica por propio impulso sean fórmulas que le dan hechas, secas, sin savia que las vigorice, y cuyo valor se deba solo a una rutina establecida. ¡Y es tan raro en nuestros días hallar un músico que sepa y comprenda de estas cosas!

Al ver aquel cuerpo adelgazado y aquellos movimientos reveladores de un temperamento nervioso e impresionable, ya se presiente lo que confirma luego la dominadora mirada con brillo iluminado. Las composiciones de Noguera tienen el sello de su autor, del cual puede decirse que, musicalmente, es todo un carácter. En vano se querrá encontrar en ellas la vulgaridad ni el prurito del efecto; por temperamento, este compositor que domina la técnica, lo que podría obtener sin esfuerzo esos efectos de indudable aplauso (de los que tanto abusan nuestros maestros), aborrece cuanto no sea legítimamente nacido de la idea musical. Es una manera de escribir sana, noble y honrada. Donde más se ven estas cualidades es en sus cantos baleares, que constituyen un trabajo verdaderamente maestro.

Lo popular, he ahí el verdadero campo de Noguera. Su espíritu delicado y poético sabe sentir todas las infinitas emociones que el país inspira y, lo que es más difícil, sabe exteriorizarlas con toda la sinceridad y el ambiente de la tierra. Es un músico algo así como Llorante en su *Libro de versos* y Pereda en sus cuadros santanderinos; la difícilísima expresión del alma del país sin «distraído», añadiduras ni arreglos más o menos sabios, más o menos bien hechos, pero que desfiguran el estilo popular. No son sus melodías la flor cultivada en la estufa para que resulte más bonita, sino la misma flor del monte con su agreste aroma y sus colores vigorosos.

Para todo aquel que haya estudiado con algún detenimiento el carácter popular en música, no serán un misterio las grandes dificultades que ofrece la materia, si es que no se quiere hacer una simplificación o, transcripción de aires nacionales, si ha de hacerse una obra típica, sincera, como diría Carlyle y como decía también el mismo Schumann, «sinceramente popular», en muchas de sus obras donde alcanza, tal vez como nadie, aquel *sabor de la tierra* (sirva de ejemplo de lo popular en Schumann, entre otros que acuden a mi memoria, el *Waltzer*, II, del album de la juventud, el intermedio de Manfred, el *scherzo* y la romanza de la tercera y cuarta simfonías, etcétera, etc.). Los aficionados a Schumann verán esto claramente.

Así, pues, transcribe Noguera las melodías de las Islas Baleares, tratando los temas sinfónicos, es decir, nacido de modo lógico su desenvolvimiento, de la potencia misma de dichos temas (como sucede en la composición

Pachuca y Colo, insistía en su tema; y como todo lo vea entones de color de rosa, y a todos los quería alegres y satisfechos a su lado, acabó sus congratulaciones y jaculatorias diciendo: «¡Ay, qué infortunio me hizo!»

—¿Mañana va a ser domingo también pa ti, Sotileza! Ya que tanto te gusta 'l diversion, vas a venirte conmigo en la barquia; a media mañana. A poco mas de media tarde estaremos de vuelta.

—Hay mucha costura sin rematar,—respondió Sotileza.

—No puede ser, por mañana—dijo tía Sidora,—porque tengo yo, que estar en la Plaza todo el día. Otra vez irá... ¿Nordá, hijuca?

—Por vida del incoementé!—exclamó Mechehín.—Otro día puede que no esté yo de tanto humor como estaré mañana. Pero, en fin, haré por estarlo. ¿Nordá, saleruco de Dios?

Cuando salió Andrés de la bodega, muy poco después de esta conversación, mientras iba calle abajo hacia la Catedral jurara que llevaba en cada oído un importante moscardón que le iba zumbando sin cesar unas mismas palabras. Algo más allá, estas palabras, que le sonaban en los oídos, eran gérimos de pensamientos que se le revolaban en la cabeza; andando, andando, estos pensamientos engendraron propósitos; y estos propósitos llenaron de recuerdos la memoria; y estos recuerdos produjeron luchas violentísimas; y las luchas, serios razonamientos; y los razonamientos, serios desahucios; y los desahucios, propósitos otros; y otros propósitos, y otros...

titulada *Festa*), y además, armonizándolos con acompañamientos folclóricos, nada arbitrarios, antes bien, poniendo los recursos del arte moderno al servicio de la idea melódica, idea de la cual nace el mismo acompañamiento; tal sucede con la *Tocata*, la *Melodia* y la hermosa *Flor de Murcia*.

Los artistas valencianos que hicieron la reciente excursión a Mallorca, quedaron sorprendidos al oír el arrebato efecto que producía el baile *La Balanguera*, armonizado por nuestro autor para la famosa *Capella de Manacor*, agrupación musical admirable, compuesta por 100 voces de hombres y niños, y que puede asegurar, por mi fe, que se halla tan distante de nuestros orfeones como lo está la «Quinta» de Beethoven de *La banda de Trompetas*. Los mismos excursionistas oyeron también a la citada *Capella* un *Himno* religioso compuesto por Noguera, de un vigor y una brillantez verdaderamente grandiosos.

Noguera escribe sus obras para piano, para voces o para orquesta, indistintamente, siendo, como es, habilísimo pianista y manejando las voces y la paleta orquestal con entera libertad. Su ejecución a primera vista, de cualquiera que sea la obra, es asombrosa, y yo mismo lo he podido comprobar, considerándole el como cosa muy elemental, y siendo «primer deber de todo fiel cristiano», como el mismo decía.

Antonio Noguera es un espíritu fuerte, progresivo, hijo de sus obras y de sus propias energías. Jamás hará una concesión al gusto del público, aún cuando este pudiera reportarle esos triunfos que tanto anhelan nuestros compositores mercachifles. Verdadero maestro y verdadero artista, contrasta singularmente su modo de ser con el de esos híbridos productos de Conservatorio, fabricantes de bajos o aporreadores de piano, que cultivan y aún enseñan una cosa que en absoluto desconocen y se llaman compositores por el hecho de haber discurrido a fuerza de sudores una gavota o una polka (siempre bailables) que no saben instrumentar.

Noguera, como dije antes, es ilustrado, erudito; y su impecable juicio, unido a un gusto depurado, le convierten en crítico notable, que analiza con singular claridad las materias musicales más arduas: sus artículos en periódicos y revistas, y su interesante *Memoria* sobre los cantos y bailes de la isla de Mallorca, son la mejor demostración de lo que digo.

Por último, este artista es casi más conocido en el extranjero que entre nosotros, y sus melodías baleares las publica la casa alemana Schott de Maguncia. ¿Qué mejor dato para demostrar que es todo un maestro?

EDUARDO L. CHAVARRI

## Plaza de Toros

Ayer tarde se celebró la anunciada capea, y en ella ocurrió un incidente, que en otra capital que no fuera Valencia bastaría para que la autoridad prohibiese tales mamarrachos.

Uno de los matadores se negaba a matar el bicho que le correspondía, y después de un enredadísimo lío entre los «toreros» de la cuadrilla, que sumaban doble o triple número de los anunciados, dos sujetos se apoderaron de la res y la acerbillaron a golpes de puntilla. El público protestó contra el presidente porque no había sabido impedir el escándalo, y muchos espectadores subieron hacia el palco presidencial, y fue necesario que la Guardia civil subiese a dicho palco para custodiar al presidente.

Después de la función, el presidente detuvo a las cuadrillas para averiguar el nombre y domicilio del autor del escándalo.

«¿Qué se tandem, señor gobernador, se torera esos escándalos?»

Parte de la culpa la tiene la empresa que no debiera ceder la plaza para funciones de esa índole.

Suponemos que no tendremos necesidad de ocuparnos más de este asunto.

El próximo domingo se celebrará una buena novillada en nuestro circo. El simpático Paço Fabrio dará cuenta de seis bichos de Cámara.

La novedad y calidad del cartel va a ser del agrado de los aficionados.



## CULTIVO DEL ALGODÓN

### Preparación del terreno y siembra

Esta planta, como todas las industriales, necesita que el terreno, a más de ser suelto y de fondo, esté bien laboreado, consistiendo los trabajos preparatorios en cuatro o cinco rejas profundas dadas de diciembre a marzo.

Próxima la siembra, se dividirá el terreno en tablas acaballadas, con objeto de distribuir

Así llegó a casa, y así pasó la noche, y así despertó al otro día, y así fue al escritorio; y por eso engañó a Tolin a media mañana, y por segunda vez en su vida, con otro pretexto mal forjado, para faltar a todos sus deberes.

Al aboear, un cuarlo de hora más tarde, a la calle Alta por la Cuesta del Hospital, no sin haber pasado ante la Pescadería y visto desde lejos a tía Sidora bajo su toldo de lona, Carpiá, que salía de su casa, retrocedió de pronto; metióse en el portal, echó escalera arriba y se puso en aseo en la meseta del segundo tramo. Desde allí, procurando no ser visto, vio entrar a Andrés en la bodega.

En seguida subió volando al quinto piso: habló breves palabras con su madre, y volvió a salir a la escalera; bajó hasta el portal sin hacer ruido; y de puntillas, conteniendo hasta la respiración, como un zorro al asaltar un gallinero, se acercó a la puerta de la bodega. Estirando el pescuezo, pero cuidando mucho de no asomar la cabeza al hueco de la puerta, abierta de par en par, conoció, por los ruidores que llegaban a su oído sutil, que los «sinvergüenzas» no estaban enfrente del carrojo, sino al otro extremo de la salita. Escuchó más, y oyó palabras sueltas, que le sonaron a reprimendas de Sotileza y a excusas y lamentaciones apasionadas de Andrés... Por más que aguzaba el oído, bien aguzado de suye, no podía coger una frase entera que la pusiera en la verdad de lo que pasaba allí.

—¿Y qué me importa a mí la verdad de lo que pasa en casa con mil rayos.

—¿Qué haces?

—¿Qué haces?

—¿Qué haces?

—¿Qué haces?

—¿Qué haces?

—¿Qué haces?

—¿Qué haces?

+  
Todas las misas que se celebrarán hoy 13 del actual en la real capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, con exposición de S. D. M.: las que se celebrarán también en la parroquial iglesia de San Lorenzo, y la conventual en la capilla de las Siervas de María, serán en sufragio del alma del

## Sr. D. Juan Bautista Robert Bordés

en cumplimiento del medio año de su fallecimiento

Su viuda, hijos y demás familia, suplean la asistencia a cualquiera de dichos actos religiosos.  
El limmo. y Rvdmo. Sr. Cardenal-Arceobispo que fué de esta diócesis concedió 100 días de indulgencia a todos los fieles que asistan a alguno de los mencionados actos.

buir mejor el agua del riego y hacer la siembra como luego se dirá. Solo en el caso que no llueva puede hacerse preceder un riego a la siembra.

La importancia que los abonos tienen en este cultivo es muy grande. Ya se ha visto que Batauchon atribuye al cultivo en tierra escuamada y no abonada la desaparición del algodón en Argel. Planta de grandes exigencias en elementos fertilizantes, necesita ser abonada al *máximum*, pues solo de este modo podría resistir entre nosotros a las inclemencias del tiempo y a sus numerosos enemigos; en nuestro concepto, solo el empleo racional y en gran cantidad de los abonos puede hacer económico, y, por lo tanto, posible, su cultivo en España. Falto de experiencias que permitan indicar una fórmula, solo apuntaremos como dato una estercoladura de 20,000 kilogramos por hectárea.

Las semillas destinadas a la reproducción han de proceder de una cosecha reciente, siendo pesadas, duras, lustrosas y de color subido. Deben exigirse todas estas condiciones, especialmente la primera, porque la semilla es oleaginosa, y, naturalmente, de fácil alteración. La semilla debe remojarse durante algunas horas en agua para reblandecerla.

La siembra se practica en abril o principios de mayo, aprovechando el buen tiempo que sigue a una lluvia; pero en el caso que esto no suceda, se hace preceder un riego, como hemos dicho. La semilla se coloca a golpe en los camellones, a una distancia de 23 a 30 centímetros, y cuatro a cinco de profundidad, enterrando en cada golpe unos seis granos.

Si el calor ayuda a la germinación, este se cumple en ocho o diez días, siendo necesario, si el tiempo sigue seco, dar un ligero riego y una escarda para romper la costra de la tierra y facilitar la salida de los tallos tiernos.

### Cuidados en el primer año

Nacida la planta, es necesario atender a la extirpación de las malas hierbas nacidas a favor del abono, porque de otro modo pronto se apoderarían de las nuevas plantas. En la segunda escarda generalmente se practica un aclaro, dejando en cada golpe una planta, sea riego y se cava.

Si el algodonel crece débil conviene repetir los riegos, más si por el contrario, tiene una exuberante vegetación, conviene suprimir éstos, y si aún así no se lo pudiera reprimir, se despuntará para obligarle a que desarrolle las ramas laterales que son las más fructíferas.

Escardas y riegos sucesivos seguirán prologándose al algodonel, según el juicio del agricultor, hasta el mes de agosto que se presenta la floración, suprimiéndose desde este momento los riegos, que solo servirían para perjudicar la buena fructificación.

### Cuidados en el segundo año y siguientes

De las operaciones del segundo año es, sin duda alguna, la más importante la poda. Consiste ésta en quitar las ramas secas, inútiles y chuponas, aumentando así el fruto y acelerando su madurez todo lo posible. Esta operación se practica en marzo o sea luego que las heladas no son de temer. Algunos acostumbran a dirigir la poda de modo que la planta presente el aspecto de un arbolito en vez del de un matorral, y para ello suprimen todas las ramas próximas a las raíces, dejando la caña o tronco limpia. Hay que llevar cuidado cuando se poda de no agitar las plantas para que las raíces no se remuevan.

Terminada la poda se estercola de nuevo y se cava el terreno a golpe y medio de azada, deshaciendo los camellones que sirvieron para el riego.

En el mes de abril se dan algunas binas con objeto de mullir las costras de la tierra, procediéndose luego a preparar el terreno para el riego, repitiéndose en mayo las faltas que haya. En lo demás se seguirá el mismo plan de cultivo que en el primer año.

La duración de un algodonel se prolongaría indefinidamente si se repusieran las faltas, mas como al mismo tiempo el arbol decaía por la producción y la falta de alimentos, conviene arrancarlo a los diez o doce años de sembrado, no volviéndolo a sembrar en el mismo sitio hasta tres o cuatro años después, y beneficiando con cualquiera otra planta el terreno.

AGRICOLA.

## Utiel

Buen aspecto de los viñedos.—Mala cosecha de cereales.—El colegio de las Escuelas Pías.—El alumbrado eléctrico.

Utiel 11 de junio de 1898.

El Sr. Director de LAS PROVINCIAS.

Al ocurrir los grandes temporales del último invierno, que tan tristes recuerdos dejaron en toda la provincia, y que también aquí causaron daños muy sensibles, creímos que aquellas tempestuosas aguas eran la salvación de nuestros viñedos, extenuados y agonizantes, por la extraordinaria sequía que a la sazón se hallaban padeciendo. Y en efecto, el remedio va resultando tan eficaz y la transformación tan radical y sorprendente, que parece cosa de magia el aspecto lozanísimo y frondoso de los tallos viñedos, moribundos y casi perdidos hace algunos meses. Una novedad, o más bien un fenómeno inesperado, ha venido felizmente a completar tan satisfactorio cambio. La oruga, o sea el destructor insecto conocido científicamente por la *Piral*, cuya plaga había tomado en los años últimos proporciones alarmantes, ha desaparecido como por ensalmo en la mayor parte del término, permitiendo a las cepas reponerse y desarrollarse libremente los nuevos pámpanos, aunque a expensas del fruto que, en conjunto, solo ofrece una cosecha regular, por lo débiles y raquitos que la sequía dejó los pulgares de la vid.

Con respecto a la próxima recolección de cereales, no puedo dar a V. noticias tan agradables, toda vez que, en los trigos y cebadas de secano se espera resulte nula o poco menas, debido a la falta de oportunas lluvias en abril y mayo, y a los extemporáneos frios de dichos meses.

Hace algunos días se celebraron en este colegio de las Escuelas Pías los exámenes de segunda enseñanza, practicándose 123 ejercicios, y expidiéndose las siguientes notas: sobresalientes, 37; notables, 26; Buenos, 29; aprobados, 31; suspensos, 0.

Estas cifras son bastante elocuentes para demostrar el plausible comportamiento de maestros y alumnos, y muy sobrada para sostener los brillantes y honrosos antecedentes del mencionado colegio.

De un momento a otro tendrá lugar en esta villa la inauguración del alumbrado público por la luz eléctrica, hallándose todo dispuesto para que esta deseada e importante mejora pueda realizarse dentro del corriente mes.

+  
Todas las misas que se celebren mañana martes 14, en el convento de religiosas de San Gregorio, serán en sufragio del alma de LA SEÑORITA

D.ª EMILIA ANTIGA DEL SAZ  
CABALLERO

que falleció el 14 de junio de 1892  
R. I. P.

Sus hermanos agradecerán a los demás  
parientes y amigos la asistencia a alguno  
de dichos actos religiosos.

LA SALUD A DOMICILIO.—LA MARGARITA EN LOECHES

Como purgante, a las dos horas de la noche... El agua puede conservarse sin perder sus virtudes.

Tomando una cucharadita de la de cada día, antes de cada comida, prepara la digestión y abre el apetito.

Antibiliosa, antiescrofulosa, antihéptica, antisifilítica, antiparasitaria y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace CINCUENTA AÑOS, se tiene LA SALUD A DOMICILIO.—Premiada siempre la primera con diplomas grandes medallas de oro y distinciones.—Depósito central: Jardines, 15, bajos, Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuer...

Agua de Colonia de Orive, extra, primer premio Exposición Farmacéutica nacional, París 2 medallas de oro inimitable para curar y evitar la Herpes...

Pasado mañana se procederá al sorteo por amortización de 90 títulos amortizables de la primera serie, emitidos por la Diputación provincial según real orden de 29 de octubre de 1895, y de 400 títulos de la segunda serie, emitidos por la misma corporación.

Mañana, a las once, se celebrará la subasta de las obras de reparación extraordinaria del templo de San Mateo, y pasado mañana la del suministro durante cuatro años, de viveres para los confinados en los establecimientos penitenciarios de San Agustín y San Miguel de los Reyes, y la de construcción de un departamento de epiléticos en el Manicomio de Jesús.

TROPAS DE CUBA

He aquí las fuerzas que componen el cuerpo de ejército de Cuba y Puerto Rico...

Consta de cuatro divisiones, a saber: División de Cuba.—General Linares. Infantería.—Batallones primero y segundo del regimiento de Cuba...

Caballería.—Tres escuadrones del regimiento del Rey y uno de la Guardia civil. Artillería.—Cuatro compañías del 10.º de plaza y sexta batería del 4.º de montaña.

Ingenieros.—Tres compañías de zapadores minadores y dos de Telegrafos. Administración militar.—Una compañía de transportes.

Total: 13 batallones de infantería, cuatro escuadrones, una batería de montaña, cuatro compañías de plaza, cinco de ingenieros y una de Administración militar.

División de Holguín.—General Luque. Infantería.—Primer y segundo batallón del regimiento de la Habana...

Caballería.—Un escuadrón del regimiento de Hernán Cortés, un id. de la Guardia civil. Artillería.—Una batería del 4.º de montaña y una sección del 3.º id.

Ingenieros.—Una compañía de zapadores minadores. Administración militar.—Una compañía de transportes.

Total: nueve batallones de infantería, dos escuadrones de caballería, una batería y una sección de montaña, una compañía de ingenieros y otra de Administración militar.

División de Manzanillo.—General García Aldave. Infantería.—Primer y segundo batallón del regimiento de Isabel la Católica...

Caballería.—Un escuadrón del regimiento del Rey. Artillería.—Una batería de montaña. Ingenieros.—Una compañía de zapadores minadores.

Administración militar.—Una compañía de transportes. Total: seis batallones, cinco escuadrones, una sección de montaña, una compañía de ingenieros y otra de Administración Militar.

Total del cuerpo de ejército.—Batallones de infantería, 36.—Escuadrones de caballería, 12.—Baterías de montaña, cuatro.—Compañías de plaza, cuatro.—Idem de zapadores minadores, seis.—Idem de telegrafos, dos.—Idem de transportes, cuatro.

A lo cual hay que añadir las guerrillas locales, voluntarias, escuadras y demás milicias del país. Todas estas fuerzas de ejército e irregulares son las llamadas a combatir con los norteamericanos que tratan de atacar por tierra a Santiago de Cuba.

Además, en la trocha del Júcar y formando una división independiente, están las siguientes: Primer, segundo y tercer batallón del regimiento de Infantería de Alfonso XIII...

Los holandeses en la India Continúan las Indias neerlandesas en pleno estado de insurrección. La expedición salida de Atjah ha dado comienzo a las operaciones en el reino de Pedir. Un telegrama oficial, recibido en el ministerio de las Colonias...

Telegramas de la tarde (Mencheta)

(De la Correspondencia de Valencia). Madrid 12, a las 3-15 tarde.

El ministro de Estado ha conferenciado con el Sr. Sagasta. Créese que el duque de Almodóvar le habrá comunicado el resultado de las frecuentes conferencias que tienen con los embajadores de Francia y Rusia.

Aunque se decía que el ministro de Marina tardaría aún seis días en regresar a esta corte, un telegrama particular dice que el martes saldrá de Gádiz en dirección a Madrid.

En la Real Academia de Medicina se ha verificado la recepción del nuevo académico D. José Pontes Rosales, farmacéutico de Palencia, que reemplaza en el dactilograma al difunto Sr. Font y Martí.

En los centros oficiales de Viena se desmiente que existan semejantes tratos, entre los gobiernos de París y Madrid.

Desórdenes en China LONDRES.—Telegramas de Singapur anuncian que han estallado serios motines en Nínque. La causa determinante ha sido la carestía de los víveres y el nuevo impuesto sobre las drogas.

Cámaras inglesas LONDRES.—Cámara de los Comunes.—Sesión de la noche última. Continúa el debate sobre la proposición del Sr. Dilke pidiendo que se reduzca el sueldo al marqués de Salisbury.

Insurrección en China PARÍS.—Las últimas noticias de China dicen que se advierten progresos en la insurrección que estalló en la provincia de Kouang-Tung.

Crónica taurina Barcelona 12, a las nueve noche. Con una buena entrada, se ha celebrado la corrida de esta tarde. Se lidiaron toros de la vacada de Ateas.

Consecuencias de la guerra Dicen de París que el gobierno francés está dispuesto a formular una enérgica reclamación al de los Estados-Unidos por los grandes perjuicios que la guerra ocasiona a su comercio.

La paz de Filipinas Madrid 12, a las diez noche. El ministro de la Guerra ha manifestado a los periodistas, a la salida del Consejo, que los despachos recibidos de Hong-Kong no dicen nada nuevo respecto a la situación de Manila.

Insurrección en Cuba En Suiza se ha fundado una 'Liga de la Cruz Roja' para socorrer a los heridos de guerra. El programa, y las medidas que van a la cabeza del movimiento...

El 'Terror' Madrid 13, a las 3-10 madrugada. Otro despacho de Washington dice que se ha recibido en el ministerio de Marina la noticia oficial de que se hallan en San Juan de Puerto-Rico el destructor 'Terror' y cuatro torpederos españoles.

Infundio Telegramas recibidos de Washington dan cuenta de que el ministro de la Guerra y el generalísimo Miles, han celebrado una conferencia con los cabecillas Collazo y Carlos Hernández, que forman parte del Estado Mayor de las fuerzas que manda Calixto García.

Proclama de Máximo Madrid 13, a las 3-30 madrugada. Un cablegrama de Washington participa que el cabecilla Máximo Gómez ha publicado una proclama declarando que la intervención de los Estados-Unidos es equivalente al reconocimiento de la independencia de la isla de Cuba.

Las defensas de Puerto-Rico Telegrafan de Washington que el vapor inglés 'Roath' ha llegado a Nueva-Orleans procedente de Puerto-Rico.

Por la paz Nada se sabe oficialmente de los esfuerzos que están haciendo algunas potencias con el objeto de que se establezcan negociaciones para conseguir la paz entre España y los Estados-Unidos.

De regreso Los Sres. Carranza y Dubosch saldrán de Montreal el día 26 del presente mes, con el objeto de regresar a España.

Otro infundio Madrid 13, a las 3-40 madrugada. Un despacho de Washington dice que según noticias recibidas de la Habana, los voluntarios españoles están muy disgustadísimos con los norteamericanos e ingleses residentes...

Desembarco de armas PARIS.—Un despacho de Washington dice que en las costas próximas a Santiago de Cuba desembarcaron el miércoles último los yankees 300,000 cartuchos, 2,000 machetes y 3,000 terceroles.

Por la paz LONDRES.—The Daily Telegraph publica hoy un despacho de Viena, diciendo que es muy probable que Rusia tome en breve la iniciativa de una intervención de las potencias para poner fin a la guerra entre España y los Estados-Unidos.

Fantasías VIENA.—Los periódicos de esta capital, partiendo del supuesto de existir negociaciones entre España y Francia para la adquisición por esta de las islas Canarias, examina las consecuencias que esto hecho podría ocasionar en la cuestión de Marruecos.

El equilibrio europeo Despachos recibidos en Londres dicen que Alemania opina que, caso de tolerar los Estados-Unidos que los tagalos cometan desmanes en Manila, quedará roto el equilibrio europeo.

La minoría republicana En el salón de conferencias del Congreso, se ha reunido esta tarde la minoría republicana, acordando presentar mañana a las Cámaras una proposición que firmarán todos los diputados de la citada minoría.

Los ingleses se preparan Madrid 12, a las once noche. La prensa de París se ocupa extensamente de los trabajos de fortificación que está realizando Inglaterra en la isla de Santa Lucía.

Agencia MENCHETA Sin noticias de Manila Madrid 12, a las diez noche. El ministro de la Guerra ha manifestado a los periodistas, a la salida del Consejo, que los despachos recibidos de Hong-Kong no dicen nada nuevo respecto a la situación de Manila.

Añun en Cadiz Telegramas recibidos de Cadiz comunican que el ministro de Marina continúa con gran actividad los trabajos de organización de la escuadra de reserva.

Del Consejo Madrid 12, a las 11-35 noche. En el Consejo de ministros ha leído el general Correa un telegrama oficial negando que haya sido hecho prisionero, como se ha dicho, el ayudante del general Luque.

De Manila La Correspondencia de España de esta noche publica un extenso e interesante telegrama fechado en Manila el día 8 y puesto en Hong-Kong el 11.

La prensa yankee PARIS.—Los periódicos neoyorkinos se expresan con gran energía al comentar los términos en que la prensa rusa recomienda la conveniencia de la paz.

Manila hasta que reciba los refuerzos que de un momento a otro espera. Consejo de ministros Madrid 12, a las 10-10 noche. El Consejo de ministros duró cuatro horas. Dicese que en él se trataron algunos asuntos importantísimos relacionados con la guerra.

Más del desembarco Madrid 13, a las 2-20 madrugada. Un despacho de Nueva-York dice que los correspondientes que acompañan a la escuadra norteamericana insisten en que es cierto que cerca de Guantánamo se hizo un desembarco de 640 hombres de infantería de marina yankees.

Más del Consejo Madrid 13, a las 2-30 madrugada. En el Consejo fué nombrado el general Ochando capitán general de Andalucía, sustituyendo al general Ahumada en la comandancia general de Aragón.

Regreso Los Sres. Carranza y Dubosch saldrán de Montreal el día 26 del presente mes, con el objeto de regresar a España.

Postres variados Algo de poesía A VALENCIA REGRESO En su rogazo desplegó mi infancia Su cortejo de alegres fantasías...

Novelli en París El gran actor italiano, que cuenta en Madrid con tantos amigos y admiradores, debió por fin, ante el público de París el miércoles con el drama de Jean Picard, el inspirado poeta francés, Papá Lombard, y el monje Fra un alto é l'altro.

A favor de los pájaros En Suiza se ha fundado una 'Liga de la Cruz Roja' para socorrer a los heridos de guerra. El programa, y las medidas que van a la cabeza del movimiento...

El 'Terror' Madrid 13, a las 3-10 madrugada. Otro despacho de Washington dice que se ha recibido en el ministerio de Marina la noticia oficial de que se hallan en San Juan de Puerto-Rico el destructor 'Terror' y cuatro torpederos españoles.

Infundio Telegramas recibidos de Washington dan cuenta de que el ministro de la Guerra y el generalísimo Miles, han celebrado una conferencia con los cabecillas Collazo y Carlos Hernández, que forman parte del Estado Mayor de las fuerzas que manda Calixto García.

Proclama de Máximo Madrid 13, a las 3-30 madrugada. Un cablegrama de Washington participa que el cabecilla Máximo Gómez ha publicado una proclama declarando que la intervención de los Estados-Unidos es equivalente al reconocimiento de la independencia de la isla de Cuba.

Las defensas de Puerto-Rico Telegrafan de Washington que el vapor inglés 'Roath' ha llegado a Nueva-Orleans procedente de Puerto-Rico.

Por la paz LONDRES.—The Daily Telegraph publica hoy un despacho de Viena, diciendo que es muy probable que Rusia tome en breve la iniciativa de una intervención de las potencias para poner fin a la guerra entre España y los Estados-Unidos.

Fantasías VIENA.—Los periódicos de esta capital, partiendo del supuesto de existir negociaciones entre España y Francia para la adquisición por esta de las islas Canarias, examina las consecuencias que esto hecho podría ocasionar en la cuestión de Marruecos.

El equilibrio europeo Despachos recibidos en Londres dicen que Alemania opina que, caso de tolerar los Estados-Unidos que los tagalos cometan desmanes en Manila, quedará roto el equilibrio europeo.

La minoría republicana En el salón de conferencias del Congreso, se ha reunido esta tarde la minoría republicana, acordando presentar mañana a las Cámaras una proposición que firmarán todos los diputados de la citada minoría.

Los ingleses se preparan Madrid 12, a las once noche. La prensa de París se ocupa extensamente de los trabajos de fortificación que está realizando Inglaterra en la isla de Santa Lucía.

Agencia MENCHETA Sin noticias de Manila Madrid 12, a las diez noche. El ministro de la Guerra ha manifestado a los periodistas, a la salida del Consejo, que los despachos recibidos de Hong-Kong no dicen nada nuevo respecto a la situación de Manila.

Añun en Cadiz Telegramas recibidos de Cadiz comunican que el ministro de Marina continúa con gran actividad los trabajos de organización de la escuadra de reserva.

Del Consejo Madrid 12, a las 11-35 noche. En el Consejo de ministros ha leído el general Correa un telegrama oficial negando que haya sido hecho prisionero, como se ha dicho, el ayudante del general Luque.

De Manila La Correspondencia de España de esta noche publica un extenso e interesante telegrama fechado en Manila el día 8 y puesto en Hong-Kong el 11.

La prensa yankee PARIS.—Los periódicos neoyorkinos se expresan con gran energía al comentar los términos en que la prensa rusa recomienda la conveniencia de la paz.

Manila hasta que reciba los refuerzos que de un momento a otro espera. Consejo de ministros Madrid 12, a las 10-10 noche. El Consejo de ministros duró cuatro horas. Dicese que en él se trataron algunos asuntos importantísimos relacionados con la guerra.

Más del desembarco Madrid 13, a las 2-20 madrugada. Un despacho de Nueva-York dice que los correspondientes que acompañan a la escuadra norteamericana insisten en que es cierto que cerca de Guantánamo se hizo un desembarco de 640 hombres de infantería de marina yankees.

Más del Consejo Madrid 13, a las 2-30 madrugada. En el Consejo fué nombrado el general Ochando capitán general de Andalucía, sustituyendo al general Ahumada en la comandancia general de Aragón.

Regreso Los Sres. Carranza y Dubosch saldrán de Montreal el día 26 del presente mes, con el objeto de regresar a España.

Postres variados Algo de poesía A VALENCIA REGRESO En su rogazo desplegó mi infancia Su cortejo de alegres fantasías...

Novelli en París El gran actor italiano, que cuenta en Madrid con tantos amigos y admiradores, debió por fin, ante el público de París el miércoles con el drama de Jean Picard, el inspirado poeta francés, Papá Lombard, y el monje Fra un alto é l'altro.

A favor de los pájaros En Suiza se ha fundado una 'Liga de la Cruz Roja' para socorrer a los heridos de guerra. El programa, y las medidas que van a la cabeza del movimiento...

El 'Terror' Madrid 13, a las 3-10 madrugada. Otro despacho de Washington dice que se ha recibido en el ministerio de Marina la noticia oficial de que se hallan en San Juan de Puerto-Rico el destructor 'Terror' y cuatro torpederos españoles.

Infundio Telegramas recibidos de Washington dan cuenta de que el ministro de la Guerra y el generalísimo Miles, han celebrado una conferencia con los cabecillas Collazo y Carlos Hernández, que forman parte del Estado Mayor de las fuerzas que manda Calixto García.

Proclama de Máximo Madrid 13, a las 3-30 madrugada. Un cablegrama de Washington participa que el cabecilla Máximo Gómez ha publicado una proclama declarando que la intervención de los Estados-Unidos es equivalente al reconocimiento de la independencia de la isla de Cuba.

Las defensas de Puerto-Rico Telegrafan de Washington que el vapor inglés 'Roath' ha llegado a Nueva-Orleans procedente de Puerto-Rico.

Por la paz Nada se sabe oficialmente de los esfuerzos que están haciendo algunas potencias con el objeto de que se establezcan negociaciones para conseguir la paz entre España y los Estados-Unidos.

Desembarco de armas PARIS.—Un despacho de Washington dice que en las costas próximas a Santiago de Cuba desembarcaron el miércoles último los yankees 300,000 cartuchos, 2,000 machetes y 3,000 terceroles.

Por la paz LONDRES.—The Daily Telegraph publica hoy un despacho de Viena, diciendo que es muy probable que Rusia tome en breve la iniciativa de una intervención de las potencias para poner fin a la guerra entre España y los Estados-Unidos.

Fantasías VIENA.—Los periódicos de esta capital, partiendo del supuesto de existir negociaciones entre España y Francia para la adquisición por esta de las islas Canarias, examina las consecuencias que esto hecho podría ocasionar en la cuestión de Marruecos.

El equilibrio europeo Despachos recibidos en Londres dicen que Alemania opina que, caso de tolerar los Estados-Unidos que los tagalos cometan desmanes en Manila, quedará roto el equilibrio europeo.

La minoría republicana En el salón de conferencias del Congreso, se ha reunido esta tarde la minoría republicana, acordando presentar mañana a las Cámaras una proposición que firmarán todos los diputados de la citada minoría.

Los ingleses se preparan Madrid 12, a las once noche. La prensa de París se ocupa extensamente de los trabajos de fortificación que está realizando Inglaterra en la isla de Santa Lucía.

Agencia MENCHETA Sin noticias de Manila Madrid 12, a las diez noche. El ministro de la Guerra ha manifestado a los periodistas, a la salida del Consejo, que los despachos recibidos de Hong-Kong no dicen nada nuevo respecto a la situación de Manila.

Añun en Cadiz Telegramas recibidos de Cadiz comunican que el ministro de Marina continúa con gran actividad los trabajos de organización de la escuadra de reserva.

Del Consejo Madrid 12, a las 11-35 noche. En el Consejo de ministros ha leído el general Correa un telegrama oficial negando que haya sido hecho prisionero, como se ha dicho, el ayudante del general Luque.

De Manila La Correspondencia de España de esta noche publica un extenso e interesante telegrama fechado en Manila el día 8 y puesto en Hong-Kong el 11.

La prensa yankee PARIS.—Los periódicos neoyorkinos se expresan con gran energía al comentar los términos en que la prensa rusa recomienda la conveniencia de la paz.

Manila hasta que reciba los refuerzos que de un momento a otro espera. Consejo de ministros Madrid 12, a las 10-10 noche. El Consejo de ministros duró cuatro horas. Dicese que en él se trataron algunos asuntos importantísimos relacionados con la guerra.

Más del desembarco Madrid 13, a las 2-20 madrugada. Un despacho de Nueva-York dice que los correspondientes que acompañan a la escuadra norteamericana insisten en que es cierto que cerca de Guantánamo se hizo un desembarco de 640 hombres de infantería de marina yankees.

Más del Consejo Madrid 13, a las 2-30 madrugada. En el Consejo fué nombrado el general Ochando capitán general de Andalucía, sustituyendo al general Ahumada en la comandancia general de Aragón.

Regreso Los Sres. Carranza y Dubosch saldrán de Montreal el día 26 del presente mes, con el objeto de regresar a España.

Postres variados Algo de poesía A VALENCIA REGRESO En su rogazo desplegó mi infancia Su cortejo de alegres fantasías...

Novelli en París El gran actor italiano, que cuenta en Madrid con tantos amigos y admiradores, debió por fin, ante el público de París el miércoles con el drama de Jean Picard, el inspirado poeta francés, Papá Lombard, y el monje Fra un alto é l'altro.

A favor de los pájaros En Suiza se ha fundado una 'Liga de la Cruz Roja' para socorrer a los heridos de guerra. El programa, y las medidas que van a la cabeza del movimiento...

El 'Terror' Madrid 13, a las 3-10 madrugada. Otro despacho de Washington dice que se ha recibido en el ministerio de Marina la noticia oficial de que se hallan en San Juan de Puerto-Rico el destructor 'Terror' y cuatro torpederos españoles.

Infundio Telegramas recibidos de Washington dan cuenta de que el ministro de la Guerra y el generalísimo Miles, han celebrado una conferencia con los cabecillas Collazo y Carlos Hernández, que forman parte del Estado Mayor de las fuerzas que manda Calixto García.

Proclama de Máximo Madrid 13, a las 3-30 madrugada. Un cablegrama de Washington participa que el cabecilla Máximo Gómez ha publicado una proclama declarando que la intervención de los Estados-Unidos es equivalente al reconocimiento de la independencia de la isla de Cuba.

Las defensas de Puerto-Rico Telegrafan de Washington que el vapor inglés 'Roath' ha llegado a Nueva-Orleans procedente de Puerto-Rico.

Por la paz LONDRES.—The Daily Telegraph publica hoy un despacho de Viena, diciendo que es muy probable que Rusia tome en breve la iniciativa de una intervención de las potencias para poner fin a la guerra entre España y los Estados-Unidos.

Fantasías VIENA.—Los periódicos de esta capital, partiendo del supuesto de existir negociaciones entre España y Francia para la adquisición por esta de las islas Canarias, examina las consecuencias que esto hecho podría ocasionar en la cuestión de Marruecos.

El equilibrio europeo Despachos recibidos en Londres dicen que Alemania opina que, caso de tolerar los Estados-Unidos que los tagalos cometan desmanes en Manila, quedará roto el equilibrio europeo.

La minoría republicana En el salón de conferencias del Congreso, se ha reunido esta tarde la minoría republicana, acordando presentar mañana a las Cámaras una proposición que firmarán todos los diputados de la citada minoría.

Los ingleses se preparan Madrid 12, a las once noche. La prensa de París se ocupa extensamente de los trabajos de fortificación que está realizando Inglaterra en la isla de Santa Lucía.

Agencia MENCHETA Sin noticias de Manila Madrid 12, a las diez noche. El ministro de la Guerra ha manifestado a los periodistas, a la salida del Consejo, que los despachos recibidos de Hong-Kong no dicen nada nuevo respecto a la situación de Manila.

Añun en Cadiz Telegramas recibidos de Cadiz comunican que el ministro de Marina continúa con gran actividad los trabajos de organización de la escuadra de reserva.

Del Consejo Madrid 12, a las 11-35 noche. En el Consejo de ministros ha leído el general Correa un telegrama oficial negando que haya sido hecho prisionero, como se ha dicho, el ayudante del general Luque.

De Manila La Correspondencia de España de esta noche publica un extenso e interesante telegrama fechado en Manila el día 8 y puesto en Hong-Kong el 11.

La prensa yankee PARIS.—Los periódicos neoyorkinos se expresan con gran energía al comentar los términos en que la prensa rusa recomienda la conveniencia de la paz.

Manila hasta que reciba los refuerzos que de un momento a otro espera. Consejo de ministros Madrid 12, a las 10-10 noche. El Consejo de ministros duró cuatro horas. Dicese que en él se trataron algunos asuntos importantísimos relacionados con la guerra.

Más del desembarco Madrid 13, a las 2-20 madrugada. Un despacho de Nueva-York dice que los correspondientes que acompañan a la escuadra norteamericana insisten en que es cierto que cerca de Guantánamo se hizo un desembarco de 640 hombres de infantería de marina yankees.

Más del Consejo Madrid 13, a las 2-30 madrugada. En el Consejo fué nombrado el general Ochando capitán general de Andalucía, sustituyendo al general Ahumada en la comandancia general de Aragón.

Regreso Los Sres. Carranza y Dubosch saldrán de Montreal el día 26 del presente mes, con el objeto de regresar a España.

Postres variados Algo de poesía A VALENCIA REGRESO En su rogazo desplegó mi infancia Su cortejo de alegres fantasías...

Novelli en París El gran actor italiano, que cuenta en Madrid con tantos amigos y admiradores, debió por fin, ante el público de París el miércoles con el drama de Jean Picard, el inspirado poeta francés, Papá Lombard, y el monje Fra un alto é l'altro.

A favor de los pájaros En Suiza se ha fundado una 'Liga de la Cruz Roja' para socorrer a los heridos de guerra. El programa, y las medidas que van a la cabeza del movimiento...

El 'Terror' Madrid 13, a las 3-10 madrugada. Otro despacho de Washington dice que se ha recibido en el ministerio de Marina la noticia oficial de que se hallan en San Juan de Puerto-Rico el destructor 'Terror' y cuatro torpederos españoles.

Infundio Telegramas recibidos de Washington dan cuenta de que el ministro de la Guerra y el generalísimo Miles, han celebrado una conferencia con los cabecillas Collazo y Carlos Hernández, que forman parte del Estado Mayor de las fuerzas que manda Calixto García.

Proclama de Máximo Madrid 13, a las 3-30 madrugada. Un cablegrama de Washington participa que el cabecilla Máximo Gómez ha publicado una proclama declarando que la intervención de los Estados-Unidos es equivalente al reconocimiento de la independencia de la isla de Cuba.

Las defensas de Puerto-Rico Telegrafan de Washington que el vapor inglés 'Roath' ha llegado a Nueva-Orleans procedente de Puerto-Rico.

Por la paz Nada se sabe oficialmente de los esfuerzos que están haciendo algunas potencias con el objeto de que se establezcan negociaciones para conseguir la paz entre España y los Estados-Unidos.

Desembarco de armas PARIS.—Un despacho de Washington dice que en las costas próximas a Santiago de Cuba desembarcaron el miércoles último los yankees 300,000 cartuchos, 2,000 machetes y 3,000 terceroles.

Por la paz LONDRES.—The Daily Telegraph publica hoy un despacho de Viena, diciendo que es muy probable que Rusia tome en breve la iniciativa de una intervención de las potencias para poner fin a la guerra entre España y los Estados-Unidos.

Fantasías VIENA.—Los periódicos de esta capital, partiendo del supuesto de existir negociaciones entre España y Francia para la adquisición por esta de las islas Canarias, examina las consecuencias que esto hecho podría ocasionar en la cuestión de Marruecos.

El equilibrio europeo Despachos recibidos en Londres dicen que Alemania opina que, caso de tolerar los Estados-Unidos que los tagalos cometan desmanes en Manila, quedará roto el equilibrio europeo.

La minoría republicana En el salón de conferencias del Congreso, se ha reunido esta tarde la minoría republicana, acordando presentar mañana a las Cámaras una proposición que firmarán todos los diputados de la citada minoría.

Los ingleses se preparan Madrid 12, a las once noche. La prensa de París se ocupa extensamente de los trabajos de fortificación que está realizando Inglaterra en la isla de Santa Lucía.

Agencia MENCHETA Sin noticias de Manila Madrid 12, a las diez noche. El ministro de la Guerra ha manifestado a los periodistas, a la salida del Consejo, que los despachos recibidos de Hong-Kong no dicen nada nuevo respecto a la situación de Manila.

Añun en Cadiz Telegramas recibidos de Cadiz comunican que el ministro de Marina continúa con gran actividad los trabajos de organización de la escuadra de reserva.

Del Consejo Madrid 12, a las 11-35 noche. En el Consejo de ministros ha leído el general Correa un telegrama oficial negando que haya sido hecho prisionero, como se ha dicho, el ayudante del general Luque.

De Manila La Correspondencia de España de esta noche publica un extenso e interesante telegrama fechado en Manila el día 8 y puesto en Hong-Kong el 11.

La prensa yankee PARIS.—Los periódicos neoyorkinos se expresan con gran energía al comentar los términos en que la prensa rusa recomienda la conveniencia de la paz.

Manila hasta que reciba los refuerzos que de un momento a otro espera. Consejo de ministros Madrid 12, a las 10-10 noche. El Consejo de ministros duró cuatro horas. Dicese que en él se trataron algunos asuntos importantísimos relacionados con la guerra.

Más del desembarco Madrid 13, a las 2-20 madrugada. Un despacho de Nueva-York dice que los correspondientes que acompañan a la escuadra norteamericana insisten en que es cierto que cerca de Guantánamo se hizo un desembarco de 640 hombres de infantería de marina yankees.

Más del Consejo Madrid 13, a las 2-30 madrugada. En el Consejo fué nombrado el general Ochando capitán general de Andalucía, sustituyendo al general Ahumada en la comandancia general de Aragón.

Regreso Los Sres. Carranza y Dubosch saldrán de Montreal el día 26 del presente mes, con el objeto de regresar a España.

Postres variados Algo de poesía A VALENCIA REGRESO En su rogazo desplegó mi infancia Su cortejo de alegres fantasías...

Novelli en París El gran actor italiano, que cuenta en Madrid con tantos amigos y admiradores, debió por fin, ante el público de París el miércoles con el drama de Jean Picard, el inspirado poeta francés, Papá Lombard, y el monje Fra un alto é l'altro.

A favor de los pájaros En Suiza se ha fundado una 'Liga de la Cruz Roja' para socorrer a los heridos de guerra. El programa, y las medidas que van a la cabeza del movimiento...

El 'Terror' Madrid 13, a las 3-10 madrugada. Otro despacho de Washington dice que se ha recibido en el ministerio de Marina la noticia oficial de que se hallan en San Juan de Puerto-Rico el destructor 'Terror' y cuatro torpederos españoles.

Infundio Telegramas recibidos de Washington dan cuenta de que el ministro de la Guerra y el generalísimo Miles, han celebrado una conferencia

Boletín religioso

SANTOS DE HOY.—San Antonio de Padua, confesor.—El oficio y la misa son del quinto día de la infancia, con rito semidoble, color blanco y conmemoración de San Antonio de Padua.
SANTOS DE MAÑANA.—San Basilio, el magno, obispo, doctor y fundador.
CUARENTA HORAS.—Continúan en el convento de las religiosas de Jerusalén. Se descubre a las seis de la mañana, y se reserva a las siete y media de la tarde.
ADORACION NOCTURNA.—Turno de San Pascual.
CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora de Lourdes, en San Andrés.
ROGATIVAS PÚBLICAS.—En la iglesia del Pilar, a las seis de la tarde.
Cultos
En la parroquia de los Santos Juanes, fiesta y triduo a San Antonio de Padua. A las siete y media misa de Comunión general, y a las diez la solemne con exposición y sermón que dirá el doctor D. Francisco Albina. Por la tarde, a las seis y media, empieza el triduo, predicando el Dr. D. José Cervera.

En la parroquia de San Bartolomé, último del novenario a San Antonio de Padua. A las siete y media misa de Comunión general, y a las diez la solemne, predicando el P. Miguel Begues, de las Escuelas Pías. Por la tarde, a las seis, exposición, novena, trisagio y sermón que dirá D. Eduardo Cester.
En la iglesia del Temple, segundo día del triduo a San Antonio de Padua, a las cinco y media de la tarde, con sermón que dirá el P. P. Francisco.
En la parroquia de San Andrés, misa de Comunión general, en honor de San Antonio, con plática que dirá el deán D. José Cirujeda y Ros.
En la capilla del Milagro, a las siete, misa de Comunión en honor de San Antonio de Padua, distribuyéndose una preciosa estampa. Acto seguido el reparto del pan entre los pobres.
En la parroquia de la Santísima Cruz empieza el septenario en honor del patriarca San José. A las siete misa en el altar del Santo, y por la tarde, a las seis y media, exposición, meditación, sermón que dirá D. Justo Martínez, dolores, gezos y reserva.
Continúa el ejercicio al Sagrado Corazón, en las parroquias de Santo Tomás, Santos Juanes, Santa Catalina, San Esteban, San Miguel y en las iglesias de San Juan de la Ribera y Escuelas Pías, a las siete de la mañana; en San Nicolás, a las diez; en San Martín, a las once; en la Compañía, Temple y la Santísima Cruz, a las siete y media; en San An-

drés, a las seis y media; en el convento de la Puridad y parroquia de San Lorenzo, a las ocho; en las capillas de Nuestra Señora de los Desamparados y del Milagro, a las seis de la tarde.
Espectáculos
TEATRO-CIRCO DE APOLO.—A las nueve de la noche.—El pobre diablo.—¿Aún hay patria, Veremundo!—El santo de la Isidra.
TEATRO DE PIZARRO.—A las nueve de la noche.—9.º de abono.—El duque de la Africana.—Campesano y sacristán.—El cazo primero.—La marcha de Cadix.
SECCION COMERCIAL
MERCADO DE BARCELONA
TRIGOS.—Sin variación se cotizan: Candel Castilla a 43'63 pesetas; Aragón, monte, de 41'54 a 43'63; centeno Castilla de 30'90 a 31'36; Mancha (sin existencias.)
HARINAS.—Precios corrientes:

Table with prices for various goods like flour, oil, and other commodities. Columns include item names and prices per unit.

setas los 100 kilos; Morunos 1.ª, de 31 a 33; idem 2.ª, de 26 a 28; idem 3.ª, de 24 a 26; Castilla, de 100 a 120.
MABICHUELAS.—Valencia, de 43 a 47; Austria, a 36; Perlas, de 35'50 a 36; Galicia, a 35'50; Harinas, a 40; Castilla, de 39 a 40; Braya, a 35 pesetas los 100 kilos.
HABAS.—De Andalucía, a 40'07; Extremadura, de 10'78 a 17'14; y de 23 a 23'50 pesetas hectolitro y 100 kilos respectivamente.
VINOS.—Sin variación. Precios firmes por la escasez de existencias que hay en plaza y ser regular la demanda.

Table with prices for various goods like coffee, sugar, and other commodities. Columns include item names and prices per unit.

Sociedad de Seguros Mútuos contra incendios de edificios de Valencia.

FUNDADA EN 1844
TIENE ASEGURADOS 5,539 EDIFICIOS, TODOS EN ESTA CIUDAD, POR VALOR DE 117.037,450 PESETAS

Está formada esta Sociedad por la agrupación de propietarios de casas en Valencia para prestarse mútuo auxilio, mediante la recíproca indemnización de los siniestros.
Los mismos asegurados forman las juntas que dirigen la Sociedad.
Con ella se obtiene el fin de evadir el Seguro de las compañías a prima fija (que como es sabido, realizan pingües negocios), obteniendo mayores ventajas y evitando todos sus inconvenientes; el objeto, pues, de la Sociedad de Seguros mútuos no es la especulación, sino, por el contrario, el evitar ser especulados.
Los propietarios de fincas inscritas tienen la obligación y el derecho del resarcimiento mútuo de los daños que sus respectivas propiedades sufran por incendio. Quedando estas mismas casas consignadas como garantía recíproca, todas las fincas aseguradas responden a prorata del importe de cada incendio, constituyéndose así una sólida e indestructible garantía que nunca puede desaparecer; garantía que excede al valor de 117.037,450 pesetas

porque constan aseguradas las 5,539 casas inscritas en esta Sociedad, cuya suma es verdaderamente capital social.
Los Seguros Mútuos de Valencia producen dos grandes ventajas a sus asociados, como no se consiguen en ninguna Compañía de Seguros, y son:
1.º EL SEGURO MAS ECONOMICO, pues promediando los dividendos satisfechos por los asegurados desde que se fundó la Sociedad entre los 54 años que lleva de vida, resulta que ha pagado cada 1,000 pesetas 7 céntimos al año.
2.º La INDEMNIZACION mas rápida y mas completa, que, según los Estatutos de la Sociedad, será abonada ANTES DE LOS OCHO DIAS hasta 3,000 pesetas, y ANTES DE LOS TREINTA DIAS si es mayor.
70,000 PESETAS de RESERVA METALICA (por ahorros acumulados).
Esta reserva y las rentas e ingresos con que cuenta la Sociedad, le permiten pagar sus gastos y los siniestros que ocurren sin pedir cantidad alguna a sus asociados.
El último dividendo de 0'25 pesetas por cada 1,000 pesetas fué pedido en 1876. Desde entonces nada han pagado los que estaban asegurados.
La Sociedad de Seguros Mútuos de Valencia tan so'o admite Seguros hasta la línea que sigue el Camino de Tránsito (constituido y en proyecto.)

Oficinas: En la casa de su propiedad, plaza de la Figuereta, 1.

BANCO AGRICOLA ESPAÑOL SOCIEDAD ANONIMA

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN
Presidente: Excmo. Sr. D. Marcial González de la Fuente, Diputado a Cortes, Abogado y Propietario.—Vicepresidente: Ilmo. Sr. D. Leopoldo Bremón y Gabello, Jefe superior de Administración civil.—Vocales: Excmo. Sr. D. Manuel Baldasano y Topete, General de la Armada.—Sr. D. Juan Felipe Sandoz, Diputado a Cortes y Propietario.—Excmo. Sr. D. Juan de Pol y Fondevedra, Propietario.—Sr. D. Antonio Santonja, Propietario.—Excmo. Sr. D. Manuel de Ríola y Eras, ex-Gobernador civil.—Ilmo. Sr. D. Daniel Balañart, ex-Gobernador civil.—Ilmo. Sr. D. Saturnino Lacáiz, Publiesta.—Secretario: Sr. D. Manuel Jorjeto y Paniagua, gentilhombre de Cámara de S. M.

Emisión pública de 2,000 Obligaciones de Participación de 500 pesetas destinada a la Explotación Agrícola Comercial en Fernando Póo
CONDICIONES. El importe de estas Obligaciones puede satisfacerse de una sola vez ó en la siguiente forma: 40 ptas. al suscribirse y 400 en 23 plazos mensuales de 30 ptas. También puede efectuarse su pago en valores del Estado al tipo de cotización corriente.
Antes de distribuirse suma alguna en concepto de utilidades, y durante los quince primeros años, percibirán un 5 por 100 de interés preferente. Permanenteemente les corresponderá el 30 por 100 de los beneficios líquidos que se obtienen, calculando sólo el 50 por 100 de los productos totales, y deducidos todos los gastos de los cultivos y generales de Administración, son como sigue:
En el primer quinquenio. . . . . 1.888.800
En el segundo id. . . . . 12.091.750
En el tercer quinquenio. . . . . 33.632.400
En el año 16.º y sucesivos. . . . . 5.735.000
TOTAL. . . . . 53.350.950
La parte que de estos beneficios corresponde proporcionalmente a cada una de las Obligaciones es la siguiente:
POR INTERÉS PREFERENTE. . . . . 25 pesetas — 5 por 100 — 118,25 por 100
POR BENEFICIOS. . . . . 33,63 por 100 — 23,58 por 100 — 118,25 por 100
TOTAL. . . . . 148,83 por 100 — 148,83 por 100 — 1.206,60 por 100
En el año 16.º y sucesivos. . . . . 1.431,25 por 100 — 287,25 por 100 — 1.431,25 por 100
Resulta, pues, que cada una de las Obligaciones, adquiridas sólo por 500 ptas., produce 9,28'66 en los quince primeros años, y desde el quince en adelante, una renta anual de 1.431'25 pesetas.
La suscripción ha quedado abierta desde 1.º de febrero del corriente año, y puede efectuarse en Madrid, en las oficinas del Banco Agrícola Español, Travesía de Trujillo, 3, y en provincias, en casa de los señores Delegados y Representantes del Banco, en donde se facilitan toda clase de datos y pormenores.
Por el Banco Agrícola Español: El Director Gerente, L. Bremón y Llanos.—delegado en esta provincia, D. Luis Muñoz, Rejas, 7.

SANTAL MIDY
48 HORAS
Intensivo, suprime el Gopáiba, la Cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en
Muy eficaz en las enfermedades de la vejez. Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.
Cada Cápsula lleva el nombre PARIS, 8, rue Vivienne, PARIS y en las principales Farmacias.

VIAS URINARIAS
Caración pronta y radical de la Blenorragia (purgaciones), gonorreas, flujos blancos, irritaciones y catarras de las vías primarias, úlcera en la matriz, estrecheces, etc., por las Grajeas del Dr. Bonchut, sin necesidad de inyección.
Tratamiento único infalible. Frasco 10 rs.—Farmacia de Costas, Sombroñera, núm. 5, y principales de España.

Perfumería extra Francesa é Inglesa
de las mejores marcas, y también de la clase más barata, principalmente en AGUAS DE COLONIA, QUININA y otras, para tocador; en litros y medios litros.
NUEVOS PERFUMES
JABONES Y POLVOS ESMALTE
EL BUEN TONO
Peinetas IMPERIO y otras FORMAS para MANTILLA
Objetos de Arte y de Capricho para Regalos.

EL FOSFO-GLICO-KOLA-DOME-NECH abre apetito, estimula circulación, fortalece organismo. De venta principales farmacias.

BOCA MENTHOLINA
Tendrá sana, hermosa y fuerte la boca y no padecerá dolor de muelas el que use elixir BOCA MENTHOLINA, preparado por el Dr. Andreu.
Su uso emblanquece la dentadura, aromatisa el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y oscilación de los DIENTES.

Alquileres
Cajado de pintar se alquila el segundo piso, n.º 3, de la plaza de Serranos, con portería, agua potable, gas en la escalera y habitaciones y mirador frente a las Alamedas.

SE DESEA SOCIO
para industria acreditada que disponga de 1,000 pesetas, negocio seguro y garantido.
Dirigirse Herman Cortés, n.º 13, tienda.

Casa con jardín.
Se vende una magnífica casa, con un jardín de dos hanegadas, situada en la calle de Alboraya, número 38.
Dará razón en la misma casa y en la calle del Mar, núm. 57, entresuelo izquierdo.

BUQUES
El AFRICAAN, para Rotterdam directo, cargará en este puerto sobre el 17 del actual.
El KIEW (línea danesa) cargará en este puerto sobre el 15 del actual para Coppenhague y Báltico, admitiendo carga para Rusia, San Petersburgo y Moscov.

Servicio regular de vapores
Para Londres y Newcastle.
El GIDDY cargará el 16 del actual.
Consignatario: D. Alberto Ries, calle Pascual y Geis, 27, pral.

Servicio semanal con itinerario fijo por los vapores de los Sres. Espalú y C. de Sevilla.
El NANUEL ESPALÚ saldrá de este puerto el 13 del actual, para Barcelona y Marsella, admitiendo cargo y pasajeros.
Consignatarios: F. y M. Perera, Avelanías, 26.
Agentes en el Grao: V. y M. Carles, Chapa, 25.
Se aseguran las mercancías del riesgo marítimo por cuenta del Centro Catalán de Aseguradores.

El nuevo Estremadura saldrá de este puerto el 13 del actual directo para Málaga, Cádiz y Sevilla, admitiendo cargo y pasajeros.
Consignatarios: Sres. MacAndrews y Compañía, Librerías, 1.
El ULLÓA, para Liverpool, saldrá el lunes 13 siguiente.
El GRAVNA, para Londres y Hamburgo, saldrá el miércoles 15 del actual.
Consignatarios: Sres. MacAndrews y Compañía, Librerías, 1.

El vapor ALICIA saldrá el 13 del actual para Alcaete, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Algeciras, Sevilla, Huelva, Vigo, Caril, Coruña, Ferrol, Gijón, Santander y Bilbao, admitiendo carga y pasaje.
También para Pasajes, Burdeos, Bayona, Dunkerque, Havre, Rotterdam y Amsterdam, con trasbordado a flete corrido.

El TINTORE, para Liverpool, llegará el martes y saldrá el jueves 16 del actual siguiente.
El SARAGOSSA de Cuernavaca, para Liverpool, el 21 del actual.
Consignatario: José Aguirre y Matul, Grao de Valencia.

PARA LOS ESPAÑOLES, ESPAÑA!
PANORAMA NACIONAL
BELLEZAS DE ESPAÑA y COLONIAS
UN GRAN PANORAMA y 14 FOTOGRAFÍAS
Precio 70 céntimos
Se ha puesto a la venta el Cuaderno 40 y último
Los cuadernos publicados se hallan de venta en las oficinas de LAS PROVINCIAS y en todas las librerías y kioscos, al precio de 70 céntimos cada uno en Valencia y 75 en provincias. Agregando 25 céntimos se remiten en paquete certificado.

AÑO CRISTIANO
EJERCICIOS DEVOTOS PARA TODOS LOS DIAS DEL AÑO
POR EL Padre Juan Croisset, S. J.
TRADUCIDO DEL FRANCÉS POR EL PADRE JOSÉ F. ISLA
y adicionado por varios señores sacerdotes
on las vidas de muchos santos españoles, fiestas que se celebran en España, martirologio romano, índice de todos los santos por orden alfabético, expresando el día en que se celebran sus fiestas, etc., etc.
EDICIÓN ECONOMICA Y COMPLETÍSIMA.—CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA
Esta obra consta de 15 tomos en 8.º español de más de 600 páginas cada uno, conteniendo un total de 9,000 páginas, impresas en excelente papel y letra clara.
Los doce primeros tomos contienen los meses del año, y los tres últimos las Dominicas y los índices.
A pesar de los cuantiosos gastos que ha llevado consigo esta publicación, solo cuesta cada ejemplar en rústica, ó sean los 15 TOMOS, 15 PESETAS
Encuadernados en tela á la inglesa, con una preciosa plancha al relieve, VEINTITRES PESETAS. No puede darse encuadernación mas económica á pesar de lo lujosa que se presenta. Encuadernados en pasta con tapas y lomo de piel, á 30 pesetas el ejemplar.
NOTA IMPORTANTE.—Por cada cinco ejemplares que se pidan, se dá de regalo un ejemplar, encuadernado en la misma forma que los pedidos, en la imprenta de Domenech, Mar. 65.
EXCELENTE OCASIÓN
Tenemos a la venta obras completas del PANORAMA NACIONAL
lujosamente encuadernadas.
PRECIO: 34 PESETAS
Tomo suelto, 17 pesetas. También se hallan en venta cuadernos sueltos, estando agotándose los pertenecientes a los números 1, 7, 8, 12, 25 y 33.